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В т т
в Асиновский район от- 

правилась агитбригада Том
ского завода резиновой обу
ви, которая будет выступать 
в сельскохозяйственных 
коллективах. Сейчас в Том
ской области : начался вто
рой — зимний этап работы 
агитпоезда «Работники
культуры Томска -г-, живот
новодам области». В Томс
ком районе уже выступила 
концертная бригада Дома 
культуры политехнического 
института. С ней познако
мились жители Зоркальце- 
ва. Кафтанчикова, опытно- 
производствённого хозяйст
ва имени Б. Н. Сидоренко.

Г. АЛЕКСЕЕВА.

КАК ДЕЛА НА Ф Е Р М А Х ?

ТРУДОВЫ Е
ДИНАСТИИ
С Е Д А
Б приветствии Томского 

обкома партии комбайнерам 
совхоза имени XXI съезда 
КПСС Кожевниковекого 
района во главе со звенье
вым, опытнейшим мастером 
хлебной нивы И. М. Бары- 
нычем отмечен успех и се
мейного звена Гаанов, на
молотившего почти по 10 
тысяч центнеров зерна на 
комбайн. Это, несомненно, 
выдающийся результат, по
скольку звено в таком со
ставе — Г. А, Гаан, его сы
новья Иван, Виктор и Вла
димир — работало первый 
сезон и младшие впервые 
по-настоящему «входили» 
в комоайнерское дело. Гер
ман Александрович, препо
даватель местной школы, 
который уже не одну осень 
становится к штурвалу ком
байна, сумел привить де- 

,тям любовь к технике, при
чем — и это самое главное 
—- любовь созидательную,
трудовую, чуткую к обще
ственным интересам.

В селе У ртам этого  ̂ же 
района живет семья Край- 
сманов. Отец, Альберт Ми
хайлович, много лег рабо
тает трактористом. И как 
работает! Нынче, например, 
повторил прошлогоднее до
стижение, вспахав на трак
торе К-700 тысячу гектаров 
зяби. Его жена, Лидия Гри
горьевна, — управляющая 
отделением Кожевниковско- 
го откормсовхоза. Много за
бот у нее и не меньше удач, 
потому и сильна в Уртаме 
традиция — быть первыми 
на сенокосе, на уборке 
урожая.,. Сыновья Юрий и 
Александр также обоснова
лись на селе: первый из
брал профессию агронома, 
второй преподает в школе.

А кто не знает в Перво
майском районе братьев 
Заленских? Их четверо в 
старшем поколении — меха
низаторы, комбайнеры, слу
жившие опорой колхоза в 
самые трудные годы. Приш
ло признание и к младшим 
Заленским. Коллектив Кру- 
толожненского отделения 
колхоза «1 Мая»' стал в 
этом году победителем об
ластного соревнования по
леводов за право быть на
гражденным Звездным вым
пелом им. Ю. А. Гагарина. 
Б числе тех, кого направили 
земляки в Москву, был Ва
лерий Залевский — комбай
нер, звеньевой, достойный 
представитель молодой ме
ханизаторской гвардии.

В каждом селе есть 
семьи, где профессия пере
дается от отца к сыну, от 
матери к дочери. Особая 
прочность такой «произвол* 
ственной ячейки» в том, что 
подрастающая смена выби
рает себе дело по душе не 
вдруг, не умозрительным 
путем; выбор здесь — все
гда результат привязанно
сти к родному селу, к род
ному дому, миру взрослого 
труда, в который сельские 
ребята входят самым есте
ственным образом, с дет
ских лет. Никто лучше ро
дителей не справится е 
обязанностями наставника, 
и особого внимания, уваже
ния заслуживают те из них, 
кто с теплом своей души

передает детям профессио
нальный и нравственный 
опыт, воспитывает у них 
стремление унаследовать 

дело отцов и матерей.
Воспитание такого рода 

преемственности — ■ задача 
не только семьи, но и шко
лы, производственных кол
лективов, общественных ор- 

■ ганизаций. Пока, к сожале
нию, далеко не везде подоб
ная работа ведется систем
но и дает результаты. Суть 
ее должна заключаться в 
том, чтобы помочь семье 
сохраниться, что называет
ся, в полном составе. Ус
траивая проводы в армию, 
оказывая материальную по
мощь демобилизованным 
воинам, руководство колхо
за или совхоза тем самым 
решает проблему закрепле
ния кадров. Насколько ус- 

. пешяо — зависит от того, 
создана ли в селе атмосфе
ра общей заинтересован
ности в привлечении моло
дежи к сельским заботам. 
Хорошую школу трудового 
воспитания ребята проходят 
в ученических производст
венных бригадах— в обла
сти немало сельских школ, 
накопивших большой, обо
гащенный уже традициями, 
опыт в таком важном деле. 
Но их должно быть больше.

Известны и другие сред
ства, формы и методы про
фессиональной ориентации, 
«работающие» как бы за ро
дителей, и оттого не всегда 
эффективные. Значит, надо 
учитывать влияние семьи и 
уметь влиять на нее. Здесь 
широкое поле деятельности 
для общественных организа
ций, порой затрудняющих^ 
ея в реализации комплекс
ного подхода к делу воспи
тания.

Надо всячески пропаган
дировать и поднимать на 
щит трудовые династии, 
изучать и распространять 
лучший опыт воспитания в 
семье. Главы таких дина
стий, как правило, чеет- 

'ные труженики. Желание 
детей подражать взрослым 
не возникает на пустом ме
сте, в их признании отра
жается признание общест
венное. И в этом плане бы
ли бы полезны вечера че
ствования рабочих династий 
— хорошая возможность 
сказать им доброе слово и 
заодно поучиться воспита
нию детей, иным же по
думать о собственном роди
тельском авторитете...

В области и районах прак
тикуется действенная фор
ма соревнования за призы 
и премии имени знатных 
людей села. Такие знаки 
трудовой доблести следова
ло бы учредить и в честь 
рабочих династий, вея 

жизнь которых посвящена 
становлению и развитию 
советской деревни. А много 
ли сельских улиц названо 
их именами? Чаще всего 
улицы эти безымянные или 
«псевдонимные»: Централь
ная, Лесная, Колхозная...

Ничто так не ценится на 
земле, как постоянство, вер
ность избранному делу. Эти 
качества не утратили своей 
силы и в сегодняшней, бы
стро меняющейся деревне. 
Сельская жизнь материаль
но и духовно становится 
все богаче, и она выдвигает 
повышенные требования к 
человеку. Об этом важно 
помнить родителям, учите
лям— всем, кто воспитыва
ет подрастающее поколение, 
готовит будущее нашего се
ла. А воспитание достигает 
цели, когда оно строится на 
образцах окружающей дей
ствительности, традициях 
гражданственности и пре
емственности,

КОРОТКИЕ СООБЩЕНИЯ

ШщШ
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ДМОСКВА
Инженерно - лаборатор

ный корпус построен для
научно « производственного 
объединения - «Пластик». 
В нем разместятся иссле

довательские и конструк
торские подразделения, обо
рудуются опытные участки. 
Создание эксперименталь
ной базы ускорит внедрение 
в производство достижений 
заводской науки.

Д ТАШКЕНТ
В трубопроводные маги

страли Средней Азии по
шел газ месторождения 
Зезарды.

С начала пятилетки на 
юге Узбекистана, где распо
ложено Зеварды, открыто 
семь крупных месторожде
ний газа. Пятилетнее за
дание по. приросту запасов 
топлива выполнено за три 
года.

в лепном цехе 
О б л а с т и

Сезонным лесовозным дорогам —■ 
в ы с о к у ю  г о  т о  в н о с т ь

а  Ледяным трассам— ©еобое внимание 
Д В, БЫКОВ, механизатор; Работа д©= 

рожника нужная, ответственная
А Транспортным комплексам —  полную 

нагрузку

поливочные машины. Са
мую дальнюю, почти 200- 
километровую, дорогу с 
участка - Заря будет поли
вать и содержать РСУ объ
единения Томлеспром.

Однако подготовка дорог 
ведется на предприятиях не 
везде интенсивно. Сейчас
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Большую часть этих, хлы- : необходимо быстрее закан-
стое предстоит доставить читать, где это не сделали,Эта истина сегодня осо

бенно актуальна для лесо
заготовителей, По многим 
заболоченным участкам
леспромхозы объединения 
Томлеспром могут транспор
тировать древесин}7 только 
в зимнее время. Сейчас 
строятся 24 дороги сезонно
го действия общей протя
женностью 1.835 километ
ров. Как же используются 
в ноябре эти лесовозные 
трассы? В какой степени 
готовности транспортные 
комплексы?

Полностью вошли тз строй 
лишь пять дорог. Это мит- 
рофановская Асиновского, 
обская Чаинского леспром
хоза, вертикосская, тевриз- 
ская и октябрьская Карга- 
сокского лесопромышленно
го комбината. Еще семь 
трасс действуют частичке), 
по ним ведется текущая вы
возка.

На верхних складах и 
вахтовых участках уложено 
в запас 1 миллион 181 тыся
ча кубометров древесины.

именно по дорогам сезонно
го действия. Чтобы ускорить 
вывозку, дольше сохранить 
дороги весной, решено по
строить не менее 13 ледя
ных дорог протяженностью 
832 километра. Их полив
ная часть почти 500 кило
метров, а объем вывозки 
по ним — 814 тысяч кубо
метров.

Например, планируется 
доставить всю заготовлен
ную на- вахтовом ...участке 
Немагин ...  Бор древесину 
(около 80 тысяч кубометров) 
по .50-километровой : ледяной , 
дороге. Белый «асфальт» бу
дет широко применяться, на 
пяти лесовозных, трассах 
Каргасокского лесопромыш
ленного комбината, на вах
товой дороге Линевского 
леспромхоза, на Тогурском 
лесопромышленном , комби
нате. Разработаны и новые, 
маршруты: с вахтовых уча
стков Алениа нй Улу-Юл и 
с Зари в Асино. На обеих 
трассах намечено применить

выравнивание дорожного 
полотна, строительство на
стилов и мостовых перехо
дов через реки, вскрывать 
снеговой покров для про
мораживания грунта. Одним 
словом, завершив комплекс 
подготовительных работ, 
организовать эффективную 
и круглосуточную вывозку 
древесины из запаса.
' Не. в полном объеме под-' 

готовили дороги в Лайском, 
Парабельском, ЛиневскоМ 
леспромхозах, на Тогур
ском, Белоярском и Томском 
лесопромышленных комби
натах. Допущены просчеты 
и в организации транспорт
ных комплексов, от дорож
ной службы которых зави
сит завершение подготови
тельных работ, на лесовоз- 

• ныХ) трассах. Смогли же на
чать вывозку комплексы 
Ас.тановского, Ергайского 
леспромхозов. И, в частно

сти, потому, что своевремен
но и неплохо подготовили 
дороги. А. вот в Лайском, 
Асиновском и на ряде дру
гих предприятий комплексы 
еще- формируются. Нет пока 
полной ясности и в самом 
объединении Томлеспром. 
До 23 . ноября.диспетчерский 
отдел не собирал даже дан
ных о работе комплексов, 
хотя несколько коллективов 
уже действует, целую дека
ду. Нет Четкой картины ис
пользования бульдозеров. 
Такие данные производ
ственный отдел пока не 
собирает, . Часть меха
низмов (в Аслановском, Ин- 
гузетском, Катайгинском 
леспромхозах, на Каргасок- 
ском .лесопромышленном 
комбинате) использовалась 
в две смены, но большинство 
тракторов и дорожных ма
шин. работает еще в одно
сменном режиме.
-- -Тревй»«ит"обстановки на 
трассе Заря — Асино. РСУ 
объединения . Томлеспром 
медленно разворачивает ра
боту, еще не заключен дого
вор на подряд с Комсомоль
ски*! леспромхозом и Аси- 
нрвеким. лесопромышлен
ным -. .комбинатом! А ведь 
только поливная часть доро
ги составляет * почти 90 ки
лометров. В короткий срок 
предстоит освоить 132 тыся
чи рублей. Промедление не- 
дбгфетимо:; на участке уло
жено . в штабеля более 50 
тысяч кубометров древеси
ны. Не выделены машины 
для вывозки леса с участка 
Алеяка. .Берегаевского лес
промхоза.

Б ЫВАЯ б Степанов ке, 
нередко захожу в ав
топарк. И всякий раз 

слышу фамилию Быков. 
Чем же он так знаменит?

— Сразу и не ответишь, 
— задумался начальник ав
тотранспортного цеха Ю. Н. 
Резвых. — Человек всесто
ронних достоинств. Отлич
ный грейдерист, способный 
рационализатор, надежный 
товарищ, хозяин своего сло
ва.

Встретиться с Быковым 
оказалось не так-то просто. 
Рано утром он уже на трас
се, да и вечером не скоро 
дождешься. Как быть?

— А вы поезжайте по сле
ду, — с улыбкой показал 
нам один из водителей ав
топарка на продольные ца
рапины, уходящие по лес
ной дороге.—Вчера бы здесь 
не проехали, а еегодня, по
жалуйста, чуть ли не стол
бовая дорога.

Что ж, вариант нас уст
раивал. И вскоре мы ехали 
на верхний склад Полуде- 
новского лесопункта. Встре
тили К-701, буксировавший 
гусеницы трелевочных
тракторов. В кабине сидел 
Владимир Петрович Бы
ков.

— Как идут дела? — спро
сил я тракториста «Киров
ца»! .

— Нормально, — ответил 
Владимир Петрович, — вот 
только траки о мерзлый

грунт быстро стираются, 
менять надо.

Подошли к дорожной «бо
роне». Нехитрое приспособ
ление, а действует эффек
тивно. На том месте, где 
недавно поднимались горбы 
замерзшей грязи, пролегла 
ровная полоса раздроблен
ной земли, по которой на

вестный, человек не спра
вится с таким огромным 
объемом работ,, какой при
ходится выполнять Б зим
ний период. Больше внима
ния надо уделять быту до
рожников. Вот тогда и не 
будет недостатка в людях. 

. Механизаторов в леспромхо
зе хватает. •

Г р е й д е р и с т
большой скорости могли те
перь идти и лесовоз, и по
ходная мастерская. По ли
цу тракториста видно, что 
он доволен своей работой.

— Дороги надо приводить 
в порядок, — . поделился 
своими соображениями ме
ханизатор, —■ если их нет, 
хоть сотню машин ставь, 
лес не повезешь. Жадь толь
ко, что маловато желающих 
пойти в дорожники. Й ведь 
заработок неплохой. Не при
выкли, видно: больше на
трелевку идут. А работа на
ша нужная, ответственная. 
Часто приходится и сверх’ 
смены прихватывать, лишь 
бы лесовозы не простаива
ли. Зимой надо дорожную 
технику круглосуточно ис
пользовать, а значит, орга
низовать работу по принци
пу лесовозных экипажей. 
Один, пусть самый добросо-

— Сказал — сделает, — 
уважительно отзываются о 
грейдеристе Быкове шофе
ры транспортного комплек
са из Отепановки.

И в этом я не . раз убеж
дался. В распутицу маши
ны прорезали глубокую 
колею: . . замерло движение 
на трассе. «К утру дорога 
будет», — пообещал Влади
мир Петрович. И действи
тельно, на следующий день 
колеи как будто не быва
ло.

А сколько раз видели во
дители, как Быков, остано
вив трактор, срезал пни на 
дороге, убирал обломки 
хлыстов, чего не делают 
другие бульдозеристы.

Семнадцать лет работает 
в леспромхозе Владимир 
Петрович Быков. Был на 
нижнем, складе, возил лес. 
Зная, какой ценой выполня

ют обязательства водители 
лесовозов, как тяжело дает
ся каждый кубометр, В. П. 
Быков делает все, чтобы 
безотказно действовали лес
ные дороги. В 1971 году стал 
он автогрейдеристом. Же
лающих работать на авто- 
грсидерс тогда не было, и 
Владимир Петрович, отка
завшись от нового лесовоза, 
стал осваивать совершенно 
новую для себя технику. 
Позднее пересел на «Киро
вец». -

Еш. .творческая мысль по
стоянно в действии. Я уже 
рассказывал о. «бороне». 
Владимир Петрович по-сво
ему оснастил К-701. навесив 
дополнительно нож от 
ВМ-4, чтобы расширять ле
совозные , трассы, делать 
разъезды. И много других 
новшеств внес В. П. Быков 
в технологию содержания 
лесовозных дорог.

Дорожная техника испы
тывает большую, нагоузку 
в любое время года. Поэто
му за механизмами, чтобы 
они служили долго, тре
буете;! постоянный и тща
тельный уход. В. ГГ. Быков 
проработал на предыдущем 
тракторе шесть .лет, береж
но ухаживает и за новым 
«Кировцем».

— Я так считаю, — гово
рит Владимир Петрович, — 
трудиться надо со всей от
ветственностью на пользу 
коллективу,

Н. ИПАТОВ.
пос. Степановна.
Берхнекетсний район.

КП «лесною штаба»

ЗАМИНКА ДО С Т А Р Т А
На вахтовом участке Лай- 

ского леспромхоза уложе
но в запас более 30 тысяч 
кубометров. Чтобы быстрее 
освоить эту древесину, на 
предприятии формируется 
транспортный комплекс. В 
его составе 54 человека. В 
распоряжении нового под
разделения—12 лесовозов. 4 
челюстных погрузчика, два 
бульдозера и другая дорож
ная техника.

Однако хорошие планы на 
предприятии слишком мед
ленно претворяются в 
жизнь. Еще не подготовле
ны значительные участки 
42- километровой трассы. Не 
укомплектован лесовозный 
парк комплекса. В то вре
мя, как многие коллективы 
транспортных комплексов 
приступили к работе, в Лай
ском леспромхозе медлят, 
ожидая морозов.

Причины плохой подго
товки к сезону Лайского 
транспортного комплекса 
комментирует начальник 
производственного отдела 
объединения Томлеспром 
Ю. В. Федрунов:

— Готовясь вывозить, дре
весину транспортным ком
плексом, руководители
предприятия наметили не
обоснованные сроки начала 
работы — 1 ноября. Позднее 
перенесли срок на 15 но

ября, но . и. этот срок оказал
ся нереальным из-за орга
низационных неувязок. 
Столь приблизительное 
планирование объясняется 
недооценкой роли - транс
портного комплекса', просче
тами при подготовке к зиме 
в особенности лесовозных 
дорог. Еще не начав работу, 
лайские лесозаготовители 
допустили . заминку. План 
четвертого, квартала по вы
возке древесины под угро
зой срыва.

................................................................................................................................... .
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Земледельцы Модчаков- 
ского района хорошо потру
дились, чтобы запастись 
семенами для получения 
высокого урожая будущего

года. Всего в. зернохранили
щах имеется 2,766 тонн вы
сококачественных семян, 
что на 156 тонн превышает 
потребности района. Почти

весь посевной материал — 
кондиционный, 86 процен
тов его—первого и второго 
классов.

Особенно хорошо порабо
тали с семенами в совхозах
«Молчановекий» (главный 
агроном И. П. Степанюк) и

«Тунгусозский» (главный 
агроном Н. А. Мытниикий). 
Оба эти хозяйства полно
стью справились с заданием 
по подготовке < семян, при
чем совхоз «Молчановский» 
имеет в • настоящее время 
семенного материала перво'-

центов от оощего количест
ва, а «Тунгусовский» — 83.

Таким образом, мо.тчанов- 
цы успешно справились., с 
выполнением одного из 
важнейших требований 
зимнего комплекса ' сельско

хозяйственных раоот —• за 
готовкой высококлассных 
семян; зерновых культур и 
вышли по этому показате 
лю на /одно из первьЬг мест 
в области.,

! . И. МАКАРОВ.
. Молчановский район.-

т о в я т с я  в ш
В Томском районе накоплен пенный опыт подготовки 

кормов для животных в специальных цехах. Всего на 
молочных фермах и комплексах установлено 17 цехов. 
В настоящее время бесперебойно работает 14. Первыми 
организовали переработку кормов несколько лет назад 
в опытно-производственном хозяйстве имени Б, Н. Си
доренко. Ныне здесь действует 4 крупных цеха. На них 
с начала нынешней зимовки приготовлено около 4,000 
тонн кормосмесей. Почин ОПХ сразу же нашел после
дователей. По этому образцу построены кормоцехи в 
большинстве хозяйств района.

Хорошо налажена переработка кормов на Зоркаль- 
цевском молочном комплексе совхоза «Октябрь». В це
хе с начала зимовки приготовлено 2.500 тонн кормоеме- 
сей. Механизаторы этого хозяйства сделали приспособ
ление, которое позволяет приготовлять смеси с мине
ральными и витаминными добавками.

Редакция попросила секретаря Томского райкома 
КПСС А. С. Андросова прокомментировать ход зимов
ки скота в пригородном молочном поясе, рассказать, 
как организована работа по выполнении! постановления 
бюро обкома КПСС о рациональном использовании кор
мов, которое принято осенью текущего года.

—В райкоме партии, — 
сказал А. С. Андросов, — 
составлен подробный план 
мероприятий по выполне
нию постановления бюро 
обкома КПСС «О мерах по 
рациональному использо
ванию кормов в зимний пе
риод 1979 —-1980 гг;». Этот 
план находится под повсе
дневным контролем. С на
чала зимовки первостепен
ное значение придаем ра-''~ 
боте кормоцехов, приготов
лению кормосмесей. В эти 
цехи еще в . предыдущие 
годы направлены лучшие 
механизаторы, которые 
уфеждены в целесообразно
сти, в полезности перера
ботки различных видов 
фуража и хорошо освоили 
механизмы и технологию 
кормоприготовления. Пра
вофланговыми э т о г о
дела являются механизато
ры ОПХ имени Б. Н. Сидо
ренко, У них многому .на
учились . -механизаторы 
других совхозов. В Бело- 
З'совском комплексе ОПХ 
уже ряд . лет работает заме
чательный рационализатор 
Б. А. Былин. В совхозе 
«Корниловский» кормоцех 
возглавляет Н. Е. Калини- 
чев. Ранее он монтировал 
цех на Петуховском молоч
ном комплексе, работал на 
нем. .Оттуда перенес весь 
опыт в совхоз «Корнилов
ский». Ритмично, как часо
вой механизм, работает 
цех на ЗоркальцевскоА! мо
лочном комплексе совхоза 
«Октябрь», где машинистом 
В. П. Дикарев. Он являет
ся одним из авторов уста
новки по внесению в кор- 
зиосмеси минеральных и 
витаминных добавок. Ре
гулярно .выдает высокока
чественные смеси . цех сов
хоза, «Тахтамышевский», где 
трудится Ф. Г. Журавлев, 
По заданию зоотехника цех 
готовит особые смеси для 
животных разных физиоло
гических групп.

Как правило, в кормоце
хах работают механизато
ры, которые летом зани
маются приготовлением 
витаминной травяной муки. 
Агрегаты АВМ и оборудо
вание в кормоцехах слож
ные и требуют, чтобы их

обслуживали ' работники 
высокой квалификации.

Перед началом зимовки 
райком партии провел се
минар машинистов кормо
цехов, на котором состоял
ся подробный обмен опы
том, ■ учтены уроки прошлой 
зимы.

Труд рабочих кормоцехов 
оплачивается в зависимости 
от результатов работы фер
мы, от полученной продук- 

,-ции. Если ферма выполни
ла месячный план произ
водства продукции, маши
нистам. кормоцехов допла
чивается 25 процентов та
рифной ставки.

Сейчас уже почти все 
животноводы убедились, что 
хорошо приготовленные 
кормосмеси значительно
повышают продуктивность 
скота. При этом кормов 
расходуется меньше. В сов
хозе «Молодежный» цех 
запустили недавно и су
точные надои увеличились 
на килограмм. На Зоркаль- 
цевском молочном комп
лексе суточные надои от 
коровы — 7 килограммов, 
на 0,3 килограмма больше, 
чем в начале прошлой зи
мы. Что касается овоще
водческих совхозов, то 
здесь без кормоцехов никак 
нельзя обойтись — все от
ходы от овощеводства хо
рошо перерабатываются,
смешиваются в цехах.

В настоящее время более 
40 процентов поголовья 
крупного рогатого скота 
района обеспечивается кор- 
мосмесями. Но этого мало. 
Необходимо и дальше все
мерно развивать цехи по 
приготовлению кормов.
Сейчас строятся два круп
ных Цеха в совхозах имени 
50-летия СССР и «Красное 
знамя». Не введены еще в 
строй по разным причинам 
цехи в Подломске (совхоз 
«Победа»), в Романовне 
(совхоз «Заря»), в совхозе 
«Батуринский». Требуем от 
инженерной службы быст
рее завершить их . отладку.

На будущее поставлена 
цель: добиться, чтоёы г
каждом хозяйстве. все кор
ма подвергались переработ-

Алексей Фомил — шофер Асиновского откормсовхоза. 
Во время прошедшей уборочной он возглавлял ремонт, 
ное звено, которое отлично справилось со своей задачей. 
Сейчас он заведует механическими мастерскими на 
центральной усадьбе хозяйства, И здесь хорошо идут 
дела у молодого механизатора.

Фото Е. .Лисицына,

J
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ДЕПУТАТ
И Ж И З Н Ь

Вспоминаю' разговор, ко
торый состоялся на первом 
заседании исполкома сразу 
после выборов. Речь шла о 
том, как повысить действен
ность депутатской работы, 
на какие вопросы обратить 
ПОрбостепенное вниманий.

— Наши дела будут за
метными, — говорил депу
тат А. Г. Иконников, — если 
каждый ответственно отне
сется к Своим обязанностям, 
если активно будут рабо
тать депутатские группы и 
посты.

Депутатский состав по
следнего созыва подобрал
ся активный. Многие неод
нократно избирались в рай
онный Совет, хорошо' знали 
работу, зарекомендовали 
себя на ответственном посту 
как деловые, авторитетные 
люди'. Новички желали по
быстрее включиться в де
ло. Надо было поддержать 
это стремление, не дать ему 
остыть. Важно было и дру
гое: научить депутатов
пользоваться своими пра
вами, строго исполнять свои 
обязанности, поручить каж
дому такое дело, в котором 
бы он оказался компетент
ным, мог довести его до 
конца.

Внимательно знакомились 
с биографией депутатов. 
Учитывали их возраст, об
разование, опыт, включая в 
ту или иную комиссию. По
сле многих прикидок, бесед 
с депутатами создали 15 
постоянных комиссий и 12 
постов. Разработали план, 
определили круг обязанно
стей каждого народного из
бранника.

Исполком райсовета взял
ся за координацию действий, 
групп и постов, стал оказы
вать им методическую и ор
ганизационную помощь. 
Большое внимание отводит
ся такой форме обучения, 
как «дни депутата*. Перво
начально на них изучали 
Закон о статусе депутатов, 
нормативные акты, закре
пляющие права и обязанно
сти представителей Совет
ской власти. Перед собрав
шимися выступали юристы, 
депутаты с большим' ста
жем работы.

Сейчас эти «дни» стараем
ся использовать для встреч 
с ответственными работни
ками различных отраслей, в 
ходе которых депутаты из 
первых уст получают нуж
ную информацию, решают 
назревшие вопросы, интере
сующие избирателей.

Один раз в три месяца ис
полком проводит семинары 
с руководителями постоян
ных, комиссий и депутатских 
групп их секретарями. Изу
чаются вопросы ведения 
делопроизводства, осущест
вления проверок, подготовки 
к отчетам перед избирате
лями и т. д. Работники орг
отдела райсовета организу
ют беседы с молодыми де
путатами.

Повышению активности 
способствуют отчеты депу
татов, председателей комис
сий и руководителей групп 
на заседаниях исполкома, 
партийных групп, на сес
сиях. За время, прошедшее 
после выборов, 89 депутатов, 
руководители большинства 
комиссий отчитались о своей 
работе.

Члены комиссий и групп 
деятельно готовят вопросы 
для коллективного изучения. 
С их помощью 68 вопросов 
рассмотрено на заседаниях 
исполкома, 24 — на сесси
ях. Целенаправленней стали 
использовать депутаты свое 
право запроса, особенно 
когда дело касается выпол
нения наказов. Из 37 нака
зов, поступивших от избира-

т р е б у е т
д о л г
телеи в период подготовки к 
выборам в местные Советы, 
33 уже выполнено.

Настойчиво добиваются 
выполнения намеченного 
члены комиссии по здраво
охранению (ее возглавляет 
Н. И.. Маркова). Большую 
работу провели они по ор
ганизации труда и быта 
женщин на ряде предприя
тий Томска.

В настоящее время в про
изводственных помещениях 
завода резиновой обуви 
снижена запыленность и за
газованность воздуха, улуч
шена организация общест
венного питания, подготов
лены к сдаче комнаты гиги
ены женщин, наведен поря
док в «бытовках».

Почти все рекомендации 
по улучшению труда и бы
та, высказанные .членами 
комиссии, выполнены на ме
бельном комбинате. Сейчас 
здесь оборудуются душевые, 
гардеробные, комнаты отды
ха и гигиены, выделено по
мещение для здравпункта. 
На мебельно-зеркальной 
фабрике организуется сани
тарно-гигиеническая лабо
ратория, которая будет тща
тельно анализировать со
став производственных сточ
ных вод, выбросов в атмо
сферу, микроклимат произ
водственных помещений.

Широк круг дел, которы
ми занимается комиссия по 
охране природы —  ее пред
седатель Г. М. Столярова. 
За основу здесь в’зято реше
ние исполкома райсовета «О 
состоянии и мерах по улуч
шению окружающей среды 
и усилению охраны приро
ды в районе». За время со
зыва депутаты провели бо
лее 60 проверок, результаты 
обсудили на заседаниях ко
миссии, а четыре наиболее 
важных вопроса вынесли на 
рассмотрение исполкома. С 
их помощью в районе лик
видировано 15 котельных, 
построены сооружения по 
очистке промышленных 
сточных вод на заводе из
мерительной аппаратуры, 
карандашной фабрике, в 
речном порту, вагонном де
по, на шпалопропиточном 
заводе.

Не только выявить недо
статки, а проанализировать 
их, внести свои предложе
ния для улучшения дел — 
по такому принципу работа
ет постоянная комиссия по 
жилищному хозяйству, ко
торой руководит В. Е. Оль- 
ховатенко. За два года чле
ны ....-комиссии тщательно 
ИЗУ̂ 8ВЮ состояние жилого 
фонда • речпорта, лесопро
мышленного комбината, за
вода резиновой обуви, швей
ной и карандашной фабрик, 
познакомились с работой 
домоуправлений, жилищно- 
коммунальных отделов.

Комиссия приняла актив
ное участие в подготовке 
объектов к зиме. По ее ре
комендации отремонтирова
но общежитие инженерно
строительного института, по 
улице Партизанской, приве
дены в порядок отопитель
ные системы и инженерные 
сети района.

Строгая дисциплина, обя
зательность — такие требо
вания предъявляет предсе
датель комиссии по куль
туре Л. К. Кашковская к 
своим товарищам по депу
татской работе. Эта комис
сия признана одной из луч
ших в районе благодаря на
стойчивости ее членов, уме
нию доводить начатое до 
конца.

Комиссии удалось добить
ся перевода библиотеки 
комбината хлебопродуктов в 
другое помещение, создать 
нормальные условия для 
работы коллектива библио
теки № 4. В результате ее 
вмешательства отремонтиро
ван кинотеатр им. И. Чер
ных (здесь был организован 
депутатский пост), приведе
но в порядок помещение До
ма культуры объединения 
Сибкабель. Члены комиссии 
использовали право депу
татского запроса, заслуши
вали руководителей на сво
их заседаниях, о недостат
ках рассказывали в переда
чах областного радио.

Как правило, комиссии 
берутся за выполнение труд
ных, ключевых вопросов, 
касающихся интересов жи
телей всего района. Наибо
лее мобильное звено — де
путатская группа —■ зани
мается самыми разнообраз
ными делами на территории 
округа, закрепленного мик
рорайона.

К примеру, депутатская 
группа № 5 (она находится 
на заводе резиновой обуви, и 
руководит ею В. П. Бахти
на) решает вопросы благо
устройства, ремонта жилья, 
укрепления правопорядка, 
торгового обслуживания. С 
ее помощью налажено горя
чее водоснабжение жилмас
сива, разбит сквер. Группа 
поддерживает связь с сове
том профилактики общест
венного пункта охраны по
рядка, ведет большую вос
питательную работу с под
ростками. Депутаты помогли 
организовать в микрорайоне 
детский клуб «Звездопад», 
контролируют работу спор
тивных сооружений, прово
дят рейды по проверке ма
газинов и столовых.

Много хороших дел на 
счету депутатской группы 
психиатрической больницы, 
руководит которой М. И. 
Петров. Депутаты действу
ют в тесном контакте с об
щественностью микрорайона
— профсоюзной организа
цией. домовым комитетом. 
Вместе проводят субботники 
и воскресники по очистке и 
озеленению территории, ор
ганизуют традиционные 
праздники проводов русской 
зимы, помогают администра
ции больницы в строитель
стве лечебно-трудовых мас
терских, оборудовании пи
щеблока.

Основной^раздел работы 
деаутатскЙй5 группы -Шпало- 
прбпиточнМо. завода " (руко
водитель М. Ф .  Мутовкин)
— охрана природы. На тер
ритории завода и вокруг 
него создана зеленая зона. В 
производственной котель
ной оборудованы золоулови
тели, действует комплекс 
очистных сооружений. Завод 
переведен на водоснабже
ние из скважины, пробурен
ной на его территории.

Многое по силам группе, 
комиссии, если депутаты 
осознают свой высокий долг, 
за каждым наказом видят 
нужды избирателей. Жители 
нашего района хорошо зна
ют своих избранников. Де
путаты часто отчитываются 
перед избирателями, делят
ся успехами, и трудностями, 
привлекают население к 
участию в благоустройстве, 
наведению санитарного' по
рядка, добиваются реализа
ции планов, намеченных ис
полкомом райсовета.

Б. ВОЗНЕСЕНСКИЙ,
председатель Ленин

ского райисполкома.

В С Е  У Ч А Т С Я

Очередное занятие в рай
онной школе партийно-хо
зяйственного актива состоя
лось в Парабельском рай
коме КПСС. Вот уже в 
течение семи лет руководи
тели совхозов, предприятий, 
секретари партийных орга
низаций, специалисты, со
ветские и профсоюзные 
работники раз в месяц со
бираются все вместе, слу
шают доклады и -лекции, 
присутствуют на семинар
ских занятиях. В школе 
несколько секций, руководят 
которыми секретари район

ного комитета партии, чле
ны его бюро. На очередном 
занятии слушателям школы 
была прочитана лекция 
«Деятельность КПСС по 
улучшению планирования 
и усилению воздействия 
хозяйственного механизма 
на повышение эффективно
сти и качества работы». 
Следующее занятие — семи
нарское.

Л. ЩЕПЕТКИНА.

СОВМЕСТНЫЕ РЕЙДЫ
О практике проведения 

совместных рейдов печати 
и народного контроля в об
щественном животноводстве 
шла речь на заседании бюро 
Первомайского районного 
комитета партии. Участни
ки рейдовых проверок с 
переводом скота на зимне
стойловое содержание по
бывали во всех хозяйствах

района. Особое внимание 
обращалось на обеспечение 
ферм кормами и рациональ
ное их расходование. Оцен
ка положения дел в живот
новодческих коллективах, 
как подчеркивалось на за
седании бюро, давалась объ
ективная, вскрывались су
щественные упущения в ор
ганизации зимовки скота. 
Как правило, выявленные 
в ходе рейдовых проверок 
недостатки сразу же ис
правлялись, по ним приниг 
мались соответствующие 
меры. Бюро райкома пар
тии потребовало от руково
дителей хозяйств и партий
ных организаций еще раз 
проанализировать положе
ние дел в животноводчес
кой отрасли и принять ис
черпывающие меры к безу
словному выполнению пла
нов производства и прода-

четвертом году пятилетки. 
Была выражена уверен
ность, что работники печа
ти и народные контролеры 
будут и впредь так же 
принципиально вскрывать 
недостатки в сельскохозяй
ственном производстве.

П. АГЕЕВ.

Н А  К О Н Т Р О Л Е  -  
З И М Н И Й  К О М П Л Е К С

Бюро Шегарского район
ного комитета партии рас
смотрело ход зимнего ком
плекса сельскохозяйствен
ных работ в колхозах и 
совхозах района. Заслушаны 
отчеты председателей кол
хозов «Гигант» и «Рассвет» 
В. И. Лещени и Н. П. Мо
розова, секретаря партбюро 
совхоза «Россия» >М. Г. Да
нилова, - управляющего Ба-

туринским отделением сов
хоза «Вперед» Н. С. Петро
ва. Отмечена удовлетвори
тельная работа по ремонту 
сельскохозяйственной тех
ники. Однако в колхозах 
и совхозах все еще не пре
одолено отставание по про
изводству и продаже госу
дарству животноводческой 
продукции. В принятом по
становлении внимание ру
ководителей хозяйств и пар
тийных организаций обра
щено на рациональное ис
пользование кормов, про
фессиональную учебу жи
вотноводческих и механиза
торских кадров, высокое 
качество восстанавливаемой 
техники, всестороннюю под
готовку к весне. Поставле
на задача: в 1980 году полу
чить самую высокую за 
пятилетку урожайность
сельскохозяйственных куль-' 
тур.

В. 1ЦЕЛКАНОВ.жи молока государству в

тельного комбината, реко
мендовано разместить дет

Отличными трудовыми успехами заканчивает четвер
тый год десятой пятилетки ударник коммунистического 
труда, мсталлоткач завода «Металлист» производственно
го объединения Сибкабель Т. С. Сабылина. Годовой план 
она выполнила на два месяца раньше.

Татьяна Степановна обслуживает четыре ткацких 
станка вместо трех. !

Фото В. Казанцева.

СИБИРСКОЙ

СООБЩАЮТ
КОРРЕСПОНДЕНТЫ

ТАСС

Щедрость саянских 
к л а д о в  ы х

Месторождение асбеста, 
открытое геологами в Сая
нах. даст новый импульс 
развитию народного хо
зяйства Тувы.

Месторождени и, обнару
женные ранее, дали жизнь 
современному городу Ак- 
Довурак, выросшему на 
саянской земле рядом с 
комбинатом «Тзгвааебест». 
Кварталы жилых домов. 
Дворец культуры, детские 
сады и ясли, закрытый 
плавательный бассейн,
предприятия службы быта 
и профилакторий — сегод
няшнее лицо молодого 
города.

Интенсивно развивается 
и комбинат. В этой пяти
летке мощности предприя
тия значительно возросли. 
Большая часть его продук
ции отмечена государст
венным Знаком качества.

Р. к о з ь м и н .
Кызыл.

К о м ф о р т  в ц е х е
Выпуск новых электро

двигателей начался на 
Прокопьевском заводе

«Электромашина»., Более 
точная работа потребовала 
особых условий труда, при 
которых можно сосредото
читься, быстро принять 
нужное решение.

Проблему помогли ре
шить дизайнеры. По их- 
эскизам изменено оформ
ление цеха, переоборудова
ны рабочие места, в спо
койные тона окрашены 
стены, создано ровное ос
вещение.

Производство преобрази
лось. Люди стали меньше 
уставать, повысилось каче
ство их труда.

Сейчас идет переобору
дование других цехов и 
участков. Каждый из них 
оформляется в зависимо
сти от' ритма и сложности 
работы.

Опыт завода «Электро
машина» распространяет
ся на других предприяти
ях Кузбасса.

Е. ПАСТУШЕНКО.
Прокопьевск,
Кемеровская область.

3 а 6 а и к а л ь е ~  
м ест о курорт ное

Природа Северного За
байкалья благоприятна 
для создания крупной зо
ны отдыха, прилегающей 
к Байкало-Амурской ма
гистрали. Такой вывод 
сделали участники совме
стной экспедиции медиков, 
географов, экологов и эко
номистов.

Особое внимание специ
алистов привлекла Нар
екая котловина. Здесь вы
брано место для профи
лактория и санатория Удо- 
канского горно-обогатин

екий спортивный лагерь. 
На озерах Большое и Ма
лое Леприндо намечено 
построить охотничье-ры- 
боловнуто спортивную ба
зу, дом отдыха , и лодоч
ные станции. От таежного 
курорта пройдут альпий
ские туристические мар
шруты в зоны хребтов, на 
склонах которых выбраны 
места для годных лагевей.

Л. ФАДЕЕВ. "
Чита.

У з о р  ы с та р и  иы 
,1. у 6 о к ог и

' Разноцветный ковер, вы
тканный на старинном де
ревянном станке пенсио
неркой Г. Семейкиной из 
зауральского села Зюзина, 
украсил областную выс
тавку самодеятельного де
коративно - прикладного 
искусства. Она открылась 
в Кургане.

В экспозиции — распис
ные глиняные игрушки, 
тончайшие кружева, па
ласы, изящные поделки из 
ивовых прутьев, славян
ская вышивка на льняной 
ткани.

Авторы работ — люди 
разных профессий и воз-' 
растов, объединенные жи
вым интересом к традипи. 
ям народного ’’творчества. 
Декоративно - приклад
ным искусством с энтузи
азмом занимаются сотни 
жителей городов и ' сель
ских районов области.

О. ЧЕРЕПАНОВ.
Курган... ,

ИДЕОЛОГИЧЕСКОЙ РАБОТЕ -  ПОВСЕДНЕВНОЕ ВНИМАНИЕ
. Вопросам дальнейшего по
вышения эффективности и 
качества идеологической ра
боты в органах и внутрен
них войсках МВД СССР 
было посвящено Всесоюз
ное совещание идеологичес
ких работников Министер
ства внутренних дел СССР. 
Оно состоялось 22 ноября.

Совещание открыл ми
нистр внутренних дел СССР 
Н. А. Щелоков.

Участники совещания об
судили .ход выполнения по
становлений ЦК КПСС «О 
дальнейшем улучшении иде
ологической, политико-вос
питательной работы», «Об 
улучшении работы по охра
не правопорядка и усилении 
борьбы с правонарушения
ми», пути эффективной ре
ализации выдвинутых в 
них задач. В докладе заме

стителя министра внутрен
них дел СССР Ю. М. Кур
банова и выступлениях под
черкивалось, что эти доку
менты носят долговремен
ный характер, представля
ют собой развернутую про
грамму деятельности всех 
подразделений органов вну
тренних дел страны.

В письме Центральному 
Комитету КПСС, товарищу 
Л. И. Брежневу участники

совещания заверили, что 
советская милиция, сотруд
ники органов внутренних 
дел и впредь будут бдитель
но и надежно охранять 
социалистический правопо
рядок.

В работе совещания при
няли участие заведующие 
отделами ЦК КПСС Н. И. 
Савинкин, Е. М. Тяжельни- 
ков.

(ТАСС).

З Н А К  Т Р У Д О В О Й  Д О Б Л Е С Т И
«На состоявшейся недавно 

в Подгорном районной ком
сомольской конференции 
молодому механизатору Че- 
мондаевского отделения 
совхоза «Коломинский» Вя
чеславу Петрову был вру

чен знак ЦК ВЛКСМ «Мо
лодой гвардеец пятилетки». 
Этой награды В. Петров 
удостоен за успехи в со
циалистическом соревнова
нии прошлого года, которое 
проходило под девизом:

«Личную пятилетку — к 
юбилею комсомола!».

Отлично трудится В. Пет
ров и в этом году. На убор
ке кукурузы и вспашке зя
би он был в числе лидеров 
районного социалистическо
го соревнования. Выполнив

свои обязательства на пяти
летку еще в прошлом году, 
Петров уже справился с 
программой, принятой на 
1979 год.

Сейчас молодой передовик 
работает на ферме, где так
же зарекомендовал себя с 
лучшей стороны.

В. АНДРЕЕВ.
Чаииский район.
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К итогам сельскохозяйственного года

П О Ч ЕМ У ГО Р О Х  В „ 0 П Ш “ ?
Третий пленум обкома КПСС, рассматривая вопрос «О 

задачах областной партийной организации по увеличе
нию производства кормов и дальнейшему развитию жи. 
вотноводствз в свете требований июльского (1978 года) 
Пленума ЦК КПСС», поставил задачу увеличить содер
жание белка в кормовых рационах для животноводства. 
Наряду с другими мерами важное значегйие в решении 
проблемы кормового белка является увеличение произ
водства гороха. Поставлена цель довести производство 
гороха к 1985 году до 50 тысяч тонн, в том числе уже в 
1980 году произвести 15 тысяч тонн.

Редакция сделала запрос в отдел по производству 
зерна и общим вопросам земледелия облсельхозуправле- 
ния о том, как решается проблема увеличения произ
водства этой культуры. Ниже печатаем ответ.

Сбалансированность кор
мовых рационов по белко- 

. вому питанию является од
ним из решающих факторов 
повышения продуктивности 
животноводства. Зоотехни
ческой наукой, практикой 
колхозов и совхозов уста
новлено, что полноценным 
рационом для кормления 
животных можно считать 
такой, когда в одной кор
мовой единице содержится 
около 100 — 110 граммов пе- 
реваримого белка. Произво
димые же основные корма 
в хозяйствах нашей области 
не имеют такой концентра
ции переваримого протеина.

Вот многолетние данные 
анализов. В одной кормовой 
единице сена содержится 
80 граммов белка, в сило
се —- 35 — 40 и в концентри
рованном корме — .90 грам
мов. Особенно беден белком 
кукурузный силос, хотя в 
кормовом рационе живот
ных и особенно молочного 
стада он занимает значи
тельный 'удельный вес.

Неебалансир о в а н н о с т ь  
кормовых рационов по бел- 
коеой части является одной 
из причин нестабильности 
удоев, а часто и резкого их 
спада, а также низких при
весов мясных животных.

Из-за этого происходит 
большой перерасход кормов, 
удорожается себестоимость 
животноводческой продук
ции. При полноценном ра
ционе на один килограмм 
привеса крупного рогатого 
скота затрачивается около 
10 килограммов кормовых 
единиц, на килограмм при
веса свиней — около 7 кг 
и на килограмм молока
— 1 — 1,2 килограмма кор
мовых единиц. А вот како
вы затраты кормов в нашей 
области (по данным годовых 
отчетов за 1978 год) на кило
грамм привеса: крупного ро
гатого скота — 12,4, свиней
— 8,9 и на килограмм моло
ка — 1,5 килограмма кормо
вых единиц. В целом по 
области перерасход кормов 
составляет 25 — 30 процен
тов. Недостаток белка следу
ет считать одной из глав
ных причин этого явления.

Совершенно законный 
вопрос: имеется ли в обла
сти возможность повысить 
белковую ценность кормов? 
Да, такие возможности 
есть. На них правильно ука
зано в постановлении ИХ 
пленума обкома КПСС. Кро
ме минеральных добавок,

белков животного происхо
ждения, значительным ре
зервом пополнения белко
вой ценности кормов может 
и должно стать расшире
ние посевов, повышение 
урожайности бобовых куль
тур, и в первую очередь 
гороха, а также бобовых 
трав — клевера красного, 
люцерны и других.

Как же в наших хозяй
ствах обстоит дело с произ
водством гороха? Еще в де
вятой пятилетке в отдель
ные годы горохом засева
лось 11 тысяч гектаров, 
производилось зерна этой 
культуры до 10 тысяч тонн. 
Затем год за годом посевы 
этой культуры сокращались. 
В итоге в текущем году во 

. всех категориях хозяйств 
горохом было засеяно 6,3 
тысячи га, а фактически на 
зерно убиралось только 4,4 
тысячи га. Валовой сбор со
ставил лишь 2,2 тысячи 
тонн — менее одной четвер
ти от запланированного.

Не выполнили в этом году 
план посева гороха хозяй
ства Зырянского, Перво
майского, Чаинского рай
онов, а хозяйства Парабедь- 
ского района не засеяли ни

одного гектара. Между тем 
государство оказало нашей 
области большую помощь, 
выделив в полной потреб
ности сортовых и высоких 
посевных кондиций семян 
гороха. В ряде хозяйств 
провели посев с большим 
опозданием, с грубым нару
шением агротехники. Боль
шая часть гороха была по
сеяна в смеси с овсом без 
соблюдения агротехнически 
обоснованных пропорций. В 
отдельных хозяйствах пло
хо подготовились к уборке 
этой культуры и допустили 
большие потери. В резуль
тате урожайность гороха в 
целом по области составила 
лишь 5 центнеров с гектара. 
Без достаточного основания 
в ряде хозяйств посевы го
роха, предназначенные для 
сбора зерна, использовали 
на кормовые цели в зеленом 
виде.

Резко сократили произ
водство гороха основные 
земледельческие районы — 
Кожевниковский, Зырян
ский, Первомайский, Ше- 
гарский.

Сейчас сложилась такая 
обстановка, что многие хо
зяйства не имеют семян 
гороха для посева в 1980 го
ду. По области подготовлено 
семян только 32 процента 
к потребности, совсем нет 
семян этой культуры в хо
зяйствах Первомайского, 
Молчановского, Дарабель. 
ского районов. Только 10 
тонн семян имеется в Кри- 
вошеинском, в Томском 
районе крупнейший совхоз 
«Заря» практически прек^

ратил производство гороха 
и не запас семян для буду
щего посева.

Третий пленум обкома 
КПСС определил задачу: 
произвести в 1980 году 15 
тысяч тонн гороха. Следо
вательно, в каждом совхозе 
и колхозе должны быть пре
дусмотрены меры расшире
ния посевных площадей 
этой культуры, как мини
мум, в два раза по сравне
нию с планом 1979 года и 
обеспечить урожайность не 
менее 10 центнеров с гекта
ра. Неотложная задача — 
пополнить запасы семян, 
очистить горохо-овсяные 
смеси, выделив семена горо
ха для посева в чистом виде. 
Совхозы и колхозы, кото
рые не имеют семян, долж

ны изыскать их в других 
хозяйствах. По качеству се
мена должны быть доведе
ны до требований первого 
класса.

Необходимо заранее опре
делить участки для разме
щения посевов гороха, учи
тывая, что посевы этой 
культуры являются одним 
из лучших предшественни
ков для размещения зерно
вых колосовых культур.

Следует заранее приобре
сти уборочную технику и 
другие орудия, необходимые 
для возделывания этой 
культуры, запасти в полной 
дозе для нее минеральные 
удобрения.

Н. ОКРУГИН, 
главный агроном обл- 

сельхозуправления.

ОТ РЕДАКЦИИ: В публикуемом на наш запрос отве
те отдела по производству зерна и общим вопросам зем
леделия подробно изложена ситуация, сложившаяся с 
производством ценной белковой культуры. Однако не
понятна позиция самого отдела и в целом облсельхоз. 
управления. Действительно, год за годом сокращаются 
посевы гороха, хозяйства перестали даже производить 
семена этой культуры. А что же облсельхозуправление 
и его земледельческий отдел — какие меры они приня
ли, чтобы восстановить в правах очень нужную кормо
вую культуру? И вообще, на каком уровне находится 
исполнительская дисциплина, если процветает порядок: 
хочу — сею, хочу — нет. Сельскохозяйственное ве
домство — это не то учреждение, которое выдает только 
рекомендации и советы. Это производственное управле
ние, которое должно держать в своих руках все отрасли 
производства. Каждое хозяйство составляет производ
ственно-финансовые планы и обязано представить их в 
областное производственное управление. И тут должна 
производиться корректировка этих планов, если на ме
стах что-то не учитывают, чем-то пренебрегают. И 
спрос должен быть совершенно определенный, государ
ственный спрос за срыв планов.

Награды ВДНХ
ТИАСУР —активный уча

стник международных и 
всесоюзных выставок. Раз
работанная на кафедре те
левизионных устройств 
«Промышленно - телеви
зионная установка ПТУ- 
12Г» демонстрировалась
на международной выс
тавке «Охрана труда-78»' 

'в Москве и была удостое
на двух медалей—серебря
ной и бронзовой.

На национальной выс
тавке в Лондоне в мае 
этого года в разделе «Выс
шее образование в СССР» 
экспонировался «Геофизи
ческий спецпроцесс», раз
работанный сотрудниками 
НИИ А ЭМ. В Будапеште 
на международной выстав
ке «Достижения советской 
науки и техники» демон
стрировалось устройство 
различения речевых1
команд «Тронка-6», соз
данное под руководством 
Г. И. Малевича и Н. Ф. 
Кучер с участием студен
тов.

Л. АШИХМИНА.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ 
ВЫСТУПЛЕНИЙ

« Г о р я ч а я  т о ч к а  
и прохладное отношение»

1 ноября «Красное зна
мя.» опубликовало крити
ческую корреспонденцию 
с таким заголовком. Речь 
в ней шла о положении 
дел на строительстве теп
личного комбината. Выс-v 
назывались замечания в 
адрес различных ведомств 
и организаций.

Нами от начальника 
третьего участка управле
ния энергоснабжения
Химстроя А. В. Пичугина 
получен ответ, в котором 
говорится: «Статья обсуж
дена на собрании коллек
тива, и высказанные в 
ней замечания в наш 
адрес признаны правиль
ными. Сообщаю, что в на
стоящее время на строи
тельстве тепличного, ком
бината имеется четыре 
масти ко-подогревателя, а 
для ремонта агрегатов вы
делен электрослесарь».
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Н а  с т р а ж е  

о б щ е ст в е н н о го  

п о р я д к а

«Правоохранительные органы должны бескомп
ромиссно и решительно вести борьбу с преступно
стью, развивать и укреплять связи с трудовыми 
коллективами и общественностью».

(Из постановления ЦК КПСС- «Оо улучшении рабо
ты по охране правопорядка и усилении борьбы с пра

вонарушениями

ОЦЕНКУ СТАВИТЬ РАНО
В Кривошеинском 

районе сократилось 
количество правона
рушений. Наш кор
респондент Н. Пола 
попросила заместите
ля начальника рай
онного отдела внут
ренних дел В. Д. 
КВАСОВА рассказать 

' о том, что обеспечило 
успех.

— Вопросы укрепления 
правопорядка ' и усиления 
борьбы с преступностью 
мы стараемся решать комп
лексно, вместе с партийны
ми, советскими органами, 
хозяйственными руководи

телями, опираясь на общест
венность района, — сказал 
он. — Анализируя право
нарушения, обратили вни
мание на то, что чаще все
го' их совершают люди, 
злоупотребляющие алко
голем. Поэтому особое вни
мание уделяем борьбе с 
пьянством.

Используем разные мето
ды. Следим, чтобы на ули
цах, в общественных ме
стах был порядок. Наши 
сотрудники и дружинники 
принимают к пьяницам са
мые решительные меры — 
прежде всего отправляют 
в медвытрезвитель. Там их 
берут на заметку работни

ки профилактической слу
жбы, каждый пациент мед
вытрезвителя получает
приглашение на прием к 
врачу-наркологу. За нару
шение общественного по
рядка пьяницу штрафуем, а 
соответствующие материалы 
передаем на предприятие 
и требуем, чтоб&д его пове
дение получило самую 
строгую оценку товарищей 
по труду.

К сожалению, не всегда 
еще в коллективах по-дело
вому реагируют на сооб
щения из милиции. Никак 
не можем наладить кон
такт с руководством и об
щественностью совхозов
«Белостокский», «Петров
ский», с нашей сельхозтех
никой. Здесь плохо работа
ют дружинники, товарище
ские суды. Выпивохам 
прощают прогулы, опозда
ния. А те продолжают безо
бразничать и нередко пре
ступают закон.

Конечно, мы понимаем, 
что только наказаниями, 
равно как и одними раз
говорами, пьяницу не ис
править. Нужно испробо
вать не один метод, дей
ствовать рука об руку с 
семьей, медиками.

Успешно, к примеру, ра
ботает совет профилактики 
в райпо. Его председатель 
Н. М. Лютько — человек

ответственный, заинтере
сованный. И в совете по
добрались люди под стать. 
В практике — и беседы с 
семьей, и наставничество, и 
тесный контакт с нарколо
гом. А еще здесь берут у 
пьяниц подписку-обяза
тельство о том, что пить он 
больше не будет. Если на
рушает обещание, совет хо
датайствует о направлении 
его в лечебно-трудовой про-'- 
филакторий на принуди
тельное лечение. Может 
быть, кому-то покажется, 
что этот метод не заслужи
вает внимания. Признать
ся, поначалу так думали и 
мы, но добрые результаты, 
которых добились в райпо, 
развеяли сомнения.

Главное, что хотелось 
отметить в деятельности 
совета профилактики рай
по, — неформальное отно
шение к делу, инициативу 
его членов, искреннее же
лание коллектива помочь 
людям выпутаться из 
«хмельной» паутины.

Хотелось бы видеть та
кую же работу обществен
ности в Ергайском леспром
хозе, совхозе «Кривошеин- 
ский», межсовхозном лесхо
зе и других хозяйствах.

В борьбе с «зеленым зми
ем» большую помощь нам 
оказывает районная комис

сия, которая действует при 
райисполкоме. Депутаты 
часто, выезжают в села и 
Деревни, чтобы на месте 
решить те или иные вопро
сы. Недавно они побывали 
в Володине, Петровке, Его
рове.

Заседания комиссии
обычно проходят в клубе, 
народу собирается много. 
Пьяницам приходится не
сладко: '  односельчане резко 
осуждают их поведение, 
требуют применять самые 
строгие меры к тем, кто им 
мешает нормально работать 
и отдыхать. Учитывая об
щественное мнение, мы го
товим соответствующие ма
териалы, и наиболее злост- 
йых пьяниц народный суд 
лишает права распоряжать
ся заработанными деньга
ми, назначает попечителя. 
Как показывает практика, 
на многих это действует 
отрезвляюще, они берутся 
за ум. Сила коллективного 
осузкдеиия известна. Пото
му мы стараемся чаще 
проводить .гражданские 
сходы в больших и малень
ких селах, деревнях рай
она. Перед населением 
выступают с лекциями, от
четами работники милиции, 
суда, прокуратуры. Такие 
встречи, как правило, дают 
немало информации и нам. 
Люди говорят о том, что 
наболело, подсказывают, 
как надо перестроиться 
милиции, чтобы пресечь, 
искоренить зло.

Как я уже говорил, вме
сте с сотрудниками отдела 
стоят на стразке порядка 
добровольные помощники 
милиции. На территории 
района немало обществен
ных формирований, а то, 
как они работают, во мно
гом зависит от нас. Там, 
где есть тесныц контакт, 
есть и результаты. К при
меру, деятельность комсо

мольских оперативных от
рядов. Их два в районе. 
Немного? Да, но это дейст
вительно наши умелые по
мощники в работе с подро
стками. «Трудные» у них 
на особом счету.

Был такой случай. Три 
года назад в детской ком
нате милиции впервые по
явился Саша К. Характери
стика, у мальчишки была 
«выдающаяся»: в ней отме
чались и плохое поведение, 
и дерзкий характер. Об
щественным воспитателем 
Саши стал Анатолий Ля- 
би!к, инспектор-ревизор
сберкассы. Не сразу нашел 
он подход к Саше, но все 
же ему удалось увлечь 
мальчишку интересными 
делами.

В этом году школа хода
тайствовала перед милици
ей о."снятии парня с учета. 
Сейчас он учится в одном 
ив техникумов Томска, а 
когда приезжает домой — 
обязательно встречается с 
Анатолием.

Эффективно действуют 
дружинники райбольницы 
(командир ДНД — главный 
врач Л. Ерастов), товари
щеский суд ПМК-4 Меж- 
колхозстроя (председатель 
С. Бочкарев) и другие.

На открытом партийном 
собрании, которое состоя
лось недавно, мы проанали
зировали деятельность рай
отдела внутренних дел. 
Были отмечены недостатки, 
коммунисты самокритично 
оценивали работу служб. В 
каждом подразделении на
метили конкретные меро
приятия, сроки их проведе
ния. Ответственность за 
выполнение возложена на 
коммунистов. Решено по
всеместно усилить профи
лактику правонарушений, 
искать и находить новые 
действенные формы рабо
ты.

В С Т Р Е Ч И  В Б О Н Н Е
БОНН, 22 ноября. (ТАСС). 

Сегодня здесь начались пе
реговоры члена Политбюро 
ЦК КПСС, министра иност
ранных дел СССР А. А. 
Громыко с заместителем 
федерального канцлера, ми
нистром иностранных дел 
ФРГ Г.-Д. Геншером. Состоя
лись, две беседы, которые 
носили откровенный и дело
вой характер.

В ходе переговоров обсуж
дались вопросы двусторон
них отношений. Было отме
чено их в целом плодотвор
ное развитие. Стороны вы
разили взаимную готовность 
к дальнейшему совершенст
вованию и расширению 
этих отношений в различ
ных областях. Большое вни
мание было уделено вопро
сам укрепления безопасно

сти в Европе и дополнения 
процесса политической раз
рядки мерами военной раз
рядки.

В этот же деньмА. А, Гро
мыко встретился, с феде
ральным президентом ФРГ 
К. Карстенсом.,'Были затро
нуты вопросы отношений 
мезкду Советским Союзом и 
Федеративной Республикой 
Германии, а также пробле
мы, касающиеся безопасно, 
сти в'Европе. . "PS

1969 ГОДУ было при
нято постановление 
ЦК КПСС и ' Совета 

Министров СССР об ор
ганизации подготовитель
ных отделений при высших 
учебных заведениях. Это 
явилось новым шагом з 
дальнейшем развитии совет
ской высшей школы.

В нашем институте пер
вый набор на подготови
тельное отделение состоялся 
в 1970 году — 100 передовых 
рабочих, колхозников и де
мобилизованных из рядов 
Советской Армии стали его 
слушателями.

О дин, два , 
ни одного...

По такой системе 
посылают строитель
ные предприятия мо
лодых рабочих на 
подготовительное от
деление

— Я пришла на подгото
вительное отделение со 
стройучастка, — рассказы
вает Н. Маркова, студентка 
III курса1 архитектурного 
факультета. — За плечами 
7 лет рабочего стажа и три 
неудачные попытки посту
пить в вуз. Для таких, как 
я, рабфак — единственная 
возможность стать студен
том, потому что многое из 
школьной программы забы
то.

Наши преподаватели де
лают все, чтобы помочь слу
шателям подготовиться к 
учебе в вузе. Они умело со
четают элементы школьной 
и вузовской методик препо
давания. Проводятся, на
пример, привычные для 
шкс?льников опросы мате
риала, контрольные пись
менные работы. В то же 
время слушатели конспек
тируют лекции, участвуют 
в коллоквиумах, готовят ре
фераты. Ведется большая 

. индивидуальная работа со 
слабоуспевающими слуша
телями.

И. все-таки отсев с подго
товительного отделения зна
чителен. Это объясняется 
прежде всего тем, что неко
торые предприятия направ
ляют на учебу не всегда 
лучших представителе)! сво
их трудовых коллективов. 
Отправив, забывают о них, 
не спрашивают за качество 
учебы.

Несмотря на то, что мы 
широко оповещаем о прие
ме через газеты, радио, рас
сылаем агитационный мате
риал по крупным промыш- 

- ленным предприятиям, кон
тингент слушателей, посту
пивших на подготовитель
ное отделение по направле
ниям, ежегодно уменьшает

ся. За прошлые четыре го
да наш институт заключил 
16 долгосрочных договоров с 
предприятиями о ежегодном 
отборе и направлении на 
подготовительное отделение 
передовых рабочих. В Том
ске договоры были заключе
ны с трестами Томскпром- 
строй, Томскжилстрой,
Спецстройме х а н и з а ц и я ,  
Томсксельстрой, Томскгаз- 
строй, объединениями
Томскстройтранс, Облмеж- 
колхозстрой, управлениями 
Томскавтодор, механизации 
№ 1 треста Спецстроймеха- 
низация, домостроительным 
комбинатом. Эти предприя
тия обязывались ежегодно 
направлять на подготови
тельное отделение ТИСИ в 
общей сложности 75 человек. 
Но, к сожалению, это обяза
тельство не выполняется 
даже на 25 процентов. Трест 
Томскпромстрой, например, 
по договору должен направ
лять нам ежегодно 10 моло
дых рабочих, а на деле: в
1977 году направлено 6, в 
1978-м — 1, в .1979 году — 
2 человека. Домостроитель
ный комбинат: по догово
р у — 16 человек, а на деле 
в 1977 году — 9, в 1978-м — 
ни одного, а в 1979-м — 1 
человека. Примерно так 
же обстоят дела и на дру
гих предприятиях. В этом 
году выше перечислен
ные строительные тресты и 
предприятия из 75 направи
ли всего лишь 6 человек. 
Управлению механизации 
№ 1 надо было направить 8 
человек, а направлено за 
три года всего два.

Не хотят заключать с ин
ститутом договоры заводы 
ЖБИ-2, ЖБИ-100, трест 
Томлесстрой.

Мы не чувствуем никакой 
отдачи от работы отделов 
кадров этих организаций и 
предприятий. Как правиль
но уже отмечала газета 
«Красное' знамя» ' в статье 
«Аттестат получен. Что 
дальше?», они ждут гото
вые кадры инженеров, о 
завтрашнем дне не думают. 
Особенно плохо работают с 
перспективной молодежью 
из числа выпускников сред
ней щколы.

На XVIII съезде комсомо
ла первый секретарь ЦК 
ВЛКСМ Б. Н. Пастухов го
ворил: «Подготовка специа
листов высокого класса на
чинается с заботы о новом 
пополнении учебных заведе
ний. При 638 учебных заве
дениях созданы подготови
тельные отделения, тде за
нимается более 100 тысяч 
молодых рабочих и колхоз- 
никовг Этой форме подго
товки будущих студентов 
комсомол должен уделить 
больше внимания». Было бы 
хорошо, если бы комсомоль
ские организации предприя
тий нашей области взяли 
шефство над комплектова
нием подготовительных от
делений передовыми рабо
чими и демобилизованными 
воинами.

А. ШУСТОВА,
старший преподаватель
инженерно - строительно

го института.
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Эффект — 5 миллионов рубле и
В НИИ автоматики и 

элек т р о м е х а н и к и при 
ТИАСУРе ведутся иссле
дования по созданию 
новых методов и средств 
п р е о б р а з о в а н и я  па
раметров электрической 
энергии. В результате этих 
исследований в Ленинград
ском производственном объ

единении им. Казицкого 
выпущена опытная серия 
амплитудных модуляторов^ 
радиопередатчиков большой 
мощности. Организуется 
крупносерийное производ
ство модуляторов. Ожидае
мый эффект — 5 млн.
рублей в год.

Л. ВЛАДИМИРОВА.

Ж И Д
СВОБОДНОГО
ВРЕМЕНИ

Воспитание юных читате
лей, расширение их крута 
чтения — предмет особой 
заботы областной юношес
кой библиотеки.

Интересы старшеклассни
ков вначале, как правило, 
связаны с учебным процес
сом, точнее, с тем, что за
дано на дом. Поэтому мно
гие школьники приходят в 
нашу библиотеку в поисках 
классики, произведений 
школьной программы. Одна
ко анкетирование, которое 
периодически проводят
библиотекари с каждым за
писавшимся, а также ана
лиз читательских формуля
ров показывают, как посте
пенно расширяется темати
ка чтения и как влияет 
библиотека на формирова
ние интересов- школьников.

По читательскому форму
ляру можно проследить, как 
от бессистемного, случайного 
подбора книг, от поисков 
просто интересного школь
ник переходит к целена
правленному, глубокому 
изучению определенной те
мы.

Например, читательский 
формуляр Миши Белова из 
школы № 6 показывает, что 
раньше, в первые месяцы 
посещения, он - выбирал 
только фантастику и при
ключения. Заметив односто
ронность выбора, библиоте
карь стала беседовать с Ми
шей о книгах, посоветовала 
ему сначала роман Ю. Ко
ролькова «Феликс — значит 
счастливый», который не
сколько выбивается из при
ключенческой тематики и в 
то же время близок ей (ведь 
речь в романе о легендарном 
Феликсе Дзержинском). По
степенно Миша стал увле
каться книгами, где ставят
ся серьезные нравственные 
проблемы. Сейчас в его чи
тательском формуляре на
ряду с фантастикой можно 
встретить «Необыкновенное 
лето» К. Федина, «Философ
ский камень» С. Сартакова. 
Мы, библиотекари, замеча
ем, как' Миша постепенно 
становится интересным Со
беседником, спорщиком, как 
вырабатывается у него свой 
взгляд на жизнь.

Иногда правильный выбор 
книги помогает определить 
будущую профессию.

Б и б л и о т е к а  —  
п о м о щ н и к

I

и  в о с п и т а т е л ь
Несколько лет назад пос

ле тематичеокого вечера 
«Люди в белых халатах», 
посвященного профессии ме
дика, Людмила Комиссаро
ва взяла книгу «Мысли и 
сердце» А. Амосова. Книга, 
написанная хирургом, ув
лекла ее. Библиотекарь по
добрала и другие книги по 
этой же тематике. Посте
пенно от художественной 
литературы девушка пере- 
шда. к научно-популярной. 
Библиотекарь помогла ей 
составить план индивиду
ального чтения. После окон
чания школы Люда посту
пила в медицинский инсти
тут.

Таких примеров в нашей 
библиотеке много. Они по
казывают, как важна роль 
не только хорошей книги, 
но и библиотекаря. Ведь 
библиотекарь — это и ры
царь книги, и умелый 
пропагандист.

Сейчас одной из самых 
важных задач для нащих 
библиотекарей стало привле
чение юношества к труду, к 
сознательному выбору про
фессии. Для этого открыт 
утолок профориентации, по
стоянно оформляются
книжные выставки, расска
зывающие о какой-либо ра
бочей профессии. Для выпу
скников школ города орга
низован клуб по профориен
тации. Занятия клуба про
водятся ежемесячно. В них 
принимают участие социо
логи, психологи, медики, 
опытные педагоги. Но глав
ная нагрузка в работе клу-' 
ба ложится на библиотека
рей. Это и анкетирование, и 
индивидуальные беседы, и 
подбор книг.

Все большей популярно
стью пользуется и другой 
наш клуб — клуб интерес
ных встреч «Глобус». Он 
существует уже третий год. 
Здесь можно поспорить о 
произведениях литературы и 
искусства, научиться пони
мать красоту. Часто прово
дятся встречи с ветеранами 
партии -и комсомола, с уче
ными, писателями, деятеля
ми литературы, журнали
стами, спортсменами. В ок
тябре нынешнего года го
стями клуба стали писате

ли и поэты издательства 
«Молодая гвардия» А. Масс, 
Р. Штильмарк, М. Зайцев.

Школы нашего города, 
особенно Кировского райо- 

. на, всегда идут навстречу 
предложениям библиотеки. 
Библиотекарям не прихо
дится по нескольку раз до
говариваться о проведении 
того или иного вечера, бесе
ды, встречи. А вот с адми
нистрацией профессиональ
но-технических училищ, с 
комсомольскими организа
торами заводов договорить
ся о совместном проведении 
мероприятий гораздо труд
нее. Библиотекари часто 
приходят в ПТУ, на заводы, 
проводят беседы о новых 
книгах, читают лекции, го
товят вечера, но порой эти 
мероприятия срываются из- 
за неорганизованности пред
ставителей ПТУ и произ
водства. К сожалению, 
нельзя назвать сегодня ни 
одного училища, ни одного 
завода, где воспитатели, на
ставники, руководители по
интересовались бы, что чи
тает их молодежь, и читает 
ли она вообще.

В результате нарушается 
связь между читателями 
школьного абонемента и 
абонементами учащихся 
ПТУ и рабочей молодежи. 
Контакты этих категорий 
читателей между собой но
сят случайный характер.

Мы рассказываем старше
классникам об интересных 
рабочих профессиях, сове
туем, помогаем найти под
ходящую литературу. Но 
будут ли там, куда мы 
предлагаем идти школьни
ку, так же интересоваться 
развитием его духовных по
требностей, как интересу
ются в школе, будут ли с 
той же требовательностью 
относиться к, его нравствен
ному и интеллектуальному 
росту, как это делают учи
теля школ, — этого мы не 
знаем, так как связь у нас 
с ПТУ и рабочими коллек
тивами односторонняя и 
держится пока только на 
инициативе библиотеки.

В. ВАХТИНА, 
заведующая отделом об
служивания областной 
юношеской библиотеки.

Главное — высокое качество лекций
В первичных организаци

ях общества «Знание» за
канчиваются отчетно-выбор
ные собрания. На них глав
ное внимание обращено на 
повышение качества лекци
онной пропаганды, ее на
ступательного характера, 
тесной связи с жизнью, как 
это определено постановле
нием ЦК КПСС «О дальней
шем улучшении идеологиче
ской, политико-воспитатель- 
ной работы».

107 членов общества на. 
считывает первичная орга
низация Томского завода 
измерительной аппаратуры.

Активно работают инжене
ры В. Н. Хмыльников, Н. А. 
Волохин, библиотекарь
М. А. Иванова и другие. Од
нако, отмечалось на собра
нии, круг инженерно-техни
ческих работников, деятель
но пропагандирующих на
учно-технические знания, 
еще не широк. Более актив
ной должна быть и работа 
методической секции — ор
ганизатора лекций по этой 
тематике.

Более 6.000 - лекций в год 
читается членами общества 
Томского государственного 
университета. Они принима

ют участие в проведении 
«дней профессора» на пред
приятиях к стройках Том
ска, читают лекции для ле
созаготовителей, работников 
сельского хозяйства. Но 
возможности этого круп
нейшего вуза используются 
далеко не полностью. На 
прошедшей отчетно-выбор
ной конференции отмеча
лось, что еще далеко не все 
профессора, доценты стали 
активными членами общест
ва. Желают лучшего и свя
зи с трудовыми коллектива
ми области.

Г, КОРЕНЕВСКАЯ.

еж Д у н э р о д н  а я
НФОРмация

ПРИЕМ В П Р А Ж С К О М  ГРАДЕ
ПРАГА, 22 ноября. Гене

ральный секретарь ЦК КПЧ, 
Президент ЧССР Г. Гусак 
принял сегодня в Праж
ском граде члена Политбю
ро ЦК КПСС, первого сек
ретаря Московского город
ского комитета партии В. В. 
Гришина.

В ходе сердечной дружес
кой беседы было подчеркну
то большое значение широ
ких дружеских связей меж
ду Прагой и Москвой, ко
торые всесторонне развива
ются в духе прошлогодней 
встречи руководителей

ЧССР и СССР. Была дана 
высокая оценка результатам 
сотрудничества между обе
ими столицами.

Г. Гусак вручил. В. В. Гри
шину орден Победоносного 
февраля, которого он удо
стоен за большой вклад в 
укрепление интернацио
нальной дружбы и сотруд
ничества между ЧССР и 
СССР.

Делегация советской сто
лицы посетила ЦК Союза 
чехословацко-советской дру
жбы. Председатель ЦК 
СЧСД В. Давид ознакомил

• советских гостей с работой 
f этой массовой общественной 
' организации ЧССР и отме

тил, что Дни Москвы . в 
I Праге являются новым 
/  вкладом в укрепление брат

ских связей между наро
дами двух стран.

На пражском ^гепловоао- 
f  строительном заводе «ЧКД- 
■ Соколове» состоялась бесе- 
if да членов делегации с ра

бочими, техниками, инже
нерами.

Члены делегации г. Мо
сквы встретились с партий- 

. ным активом столицы 
ЧССР.

0 ЧЕМ ПИШУТ ГАЗЕТЫ МИРА
В центре внимания буха

рестской печати —- работа 
XII съезда Румынской ком
мунистической партии.

Как грубое вмешательство 
во внутренние дела Кампу
чии расценивает болгарская 
газета «Народна армия» ре
золюцию «О положении в 
Кампучии», навязанную 
Генеральной Ассамблее
ООН. В этой резолюции, от
мечается в статье, полно
стью извращается истина. 
Враги кампучийского наро
да пытаются игнорировать 
законное правительство 
страны и легализовать по
мощь остаткам полпотов- 
ских банд. Но развитие со
бытий в Кампучии, подчер
кивает болгарская газета, 
имеет необратимый харак

тер. Империалистическим, 
реакционным силам не уда
стся повернуть вспять про
цесс революционных преоб
разований в Кампучии.

Будапештская «Непсабад- 
шаг» публикует статью о 
развитии социального обес
печения в Венгрии. В ней 
указывается, в частности, 
что в этом году государст
венным бюджетом преду
смотрены ассигнования на 
нужды социального обеспе
чения в сумме 70 миллиар
дов форинтов, что состав
ляет 13 процентов нацио
нального бюджета.

Мировая пресса внима
тельно следит за события
ми, связанными с резким 
обострением отношений ме
жду США и Ираном, что

повлекло за собой рост анти- 
' американских выступлений 
в ряде других стран. «Во 

* все большем 'числе' мусуль- 
е маноких стран, несмотря на 

существующие между ними 
различия, — пишет «Юма- 
ните», — империализм, ко
торый посеял ветер, пожи
нает сейчас бурю. Меры 
экономической войны, раз
вязанной Вашингтоном про
тив Ирана, упоминание Бе
лым домом о возможности 
военного вмешательства вы
зывают негодование у всех 
народов региона». «США. — 
отмечает другая француз
ская газета «Либерасьон»,— 
являются первой мишенью 
взбунтовавшихся народов, 
которые решительно ставят 
под вопрос американское 
господство в регионе».

Трудящиеся Демократиче- защитить это право, отсто- митета защиты революции
ской Республики Афгани- т ь  свою землю, независи- поселка Дака в Джелала- 
стан, впервые в истории
добившиеся возможности мость и территориальную бадскои провинции, 
самим строить свою жизнь, целостность родины. Фото Г. Надеждина,
с оружием в руках готовы НА СНИМКЕ: члены ко- (Фотохроника ТАСС).

НАПРЯЖЕННОСТЬ ВОЗРАСТАЕТ

I

Американская печать ши
роко комментирует возмож
ность военного вмешатель
ства США в Иране. Как 
указывает «Нью-Йорк
тайме», «Соединенные Шта
ты предупредили Иран, что 
последние американские 
военные передвижения дол
жны быть приняты всерьез 
и что Ирану придется рас
плачиваться...» «Представи
тели Белого дома и госде
партамента, — продолжает 
газета, — отказались исклю-, 
чить возможность военного 
возмездия для наказания 
Ирана:?. «Нью-Йорк тайме» 
пишет: По мнению амери
канских официальных лиц, 
решение увеличить военно- 
морские силы США в Ин
дийском океане является 
ответом на нестабильность 
в мусульманском мире. Не
зависимо от решения иран
ской проблемы Вашингтон 
готовится к потрясениям, 
которые могут распростра
ниться на Египет и другие 
страны — союзники США в 
этом регионе.

Телевизионная компания 
Эн-би-си сообщила в этой 
связи, что в настоящее вре
мя помощник президента 
по национальной безопас
ности 3. Бжезинский, госу
дарственный секретарь
С. Вэнс и министр оборо
ны Г. Браун заняты раз
работкой планов возможно
го военного вмешательства 
в Иране.

Одновременно предприни
маются меры по усилению 
военного потенциала ■ США 
в районе Персидского зали

ва. Представитель атланти
ческого флота США заявил 
в Норфолке (штат Вирджи
ния), что в Тихий океан 
перебрасываются на ги
гантских военно-транспорт
ных самолетах «С-5» бое
вые десантные вертолеты. 
Агентство ЮПИ отмечает, 
что они будут размещены 
на боевых кораблях, кото
рые входят в группу во 
главе с авианосцем «Китти 
Хок».

В Тегеране иранские ету- 
_ денты, захватившие посоль- 
! ство США, передали по ра
дио заявление, в котором 
предупредили, что в случае, 
если Вашингтон предпри
мет военную акцию против 
Ирана, американские за
ложники будут расстреля
ны, а посольство взорвано. 
Комментируя предупрежде
ние иранских студентов, 
пресс-секретарь Белого до
ма сказал: «Как уже ясно 
заявило правительство
США, правительство Ирана 
будет держать ответ за бе
зопасность американских 
граждан, и было бы серьез
ной ошибкой ставить под 
сомнение это заявление».

Угрозы Соединенных
Штатов применить военную 
силу лишь усиливают анти
американски е настроения в 
Иране. Как заявил в интер
вью газете «Бамдад» ко
мандующий сухопутными 
войсками Ирана генерал 
Феллахи, если американ
цы от демонстрации силы 
перейдут к угрожающим 
действиям, то иранские во
оруженные силы будут при

ведены в состояние полной 
боевой готовности. Иран
ская армия, сказал он, сей
час опирается на помощь 
и поддержку всего иранско
го народа, и нам не страш
ны никакие угрозы. Коман
дующий ВМС Ирана вице- 
адмирал Мадани заявил в 
интервью агентству Франс 
Пресс, что он уже привел 
в состояние готовности 
иранский военно-морской 
флот. Вместе с тем он 
опроверг сообщения о том, 
что иранские военные ко
рабли блокировали Ормуз
ский пролив, через который 
проходят, танкеры из Пер
сидского залива.

Между тем в Соединен
ных Штатах усиливается 
разнузданная антииракская 
кампания, в которую вклю
чаются различные полити
ческие деятели. С призы
вом к военным действиям 
против Ирана выступил, в 
частности, сенатор Б. Гол- 
дуотер.

Французская газета «Па- 
ризьен либере» считает, 
что нынешний кризис в 
американо-иранских отно
шениях «по своим полити
ческим, экономическим и 
другим последствиям — са
мый серьезный на Ближ
нем Востоке после израиль
ско-арабских войн». Касаясь 
планов военных акций 
США, она подчеркивает, 
что «опасность таких дей
ствий в дипломатическом 
плане весьма значительна. 
Солидарность стран — чле
нов ОПЕК могла бы по
влечь введение эмбарго на 
поставки нефти в США».
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О гр о м н о й  популярно
стью пользуются лыж
ные тонки среди стро

ителей Томского нефтехи
мического комбината. До
статочно сказать, что толь
ко в прошлом году на 
старты вышло более семи 
тысяч строителей. Как ни
когда рано химстроевлы 
встали на лыжи в этом 

сезоне. В дни праздника 
Великого Октября грошли 
массовые лыжные соревно
вания внутри коллективов 
гЬизкультуры управлений 
строймеханизации, автомо
бильного транспорта, тех
нической комплектации, 
монтажно-строительного уп
равления № 74 и других. 
После этото были сформи
рованы сборные команды 
коллективов для участия в 
открытии зимнего спортив
ного сезона управления 
Химстрой.

В этот день на лыжной 
базе со своими руководи
телями и представителями 
общественных организаций 
собралось девяносто команд, 
более трехсот ‘лыжников. 
Пришло немало и бо
лельщиков. Поднимается 
Флаг соревнований. С при
ветствием к участникам 
соревнования обратился 
начальник. управления

П р а з д н и к
н а ы ж н е
Химстрой П. Г. Пронягин.

А главные события — на 
лыжне. В программе празд
ника эстафеты 4X5 км у 
мужчин и 3X3 км среди 
женщин. Старт был дан 
одновременно для всех. 
Спортивная борьба на дис
танциях была упорной. От
лично подготовились к со
ревнованиям девушки из 
команды управления авто
мобильного транспорта
B. Синотенко, Г. Потапова 
и Н. Новикова. Они опере
дили соперниц на 15 секунд 
и стали “победителями.

Наибольшее внимание 
было приковано к эстафете 
4X5 км. где соревновались 
мужчины. Здесь, на старт 
вышло 42 команды. С каж
дым, последующим этапом 
команда МСУ-74 в составе
C. Сероштанова. С. Попова, 
В. Почебыта и В. Потряса- 
ева уходила от преследо
вателей. На финише она 
была первой.

, Пока подводились обще- 
командные итоги, мы попро
сили рассказать, как, хим- 
строевцы подготовились к 
сезону, ппедседателя спорт
клуба. И. П. ВелИкодного.

— Мы первым делом от
ремонтировали помещение 
лыжной базы, спортинвен
тарь,—сказал он.—В полной 
готовности у нас 1000 пар 
лыж. Составили также гра
фики проведения соревно
ваний в коллективах, сда
чи норм ГТО. Лыжный 
спорт у нас в спортклубе 
является опорным видом 
спорта, ведь именно -он со
храняет бодрость, здоровье 
и помогает высокопроизво
дительно трудиться.

— А какие пройдут сорев
нования в этом сезоне?

■— Облсовпроф. обком 
ВЛКСМ. облспорткомитет, 
президиум объединенного 
постройкома приняли реше
ние провести в ноябре— 
марте теперь уже традици

онные массовые лыжные 
соревнования создателей 
Томского нефтехимического 
комбината «Лыжня поли
пропилена». Померяемся 
силами с сильнейшими 
лыжниками области, гптоЕе- 
дем гонку на приз Героя 
Советского Союза Ф. Л. 
Трофимова, выступим в со
ревнованиях спартакиады 
ударных комсомольско-мо
лодежных строек области.

Итак, подведены итоги 
соревнований. Главный приз 
открытия сезона завоевала 
команда управления авто
мобильного транспорта:

В. ШЕШУКОВ, 
судья республиканской 

категории.

Ь ’ ‘ '
i t  I5 . :

« Р усская  м етелица»
Около 500 человек—взрос

лых и детей — собрались в 
это утро у спортивной базы 
коллектива физкультуры 
«Авангард» на традицион
ный праздник жителей 
микрорайона по ул. Мокру
шина «Русская метелица».

Красочными плакатами, 
лозунгами, флагами спорт- 
обществ был расцвечен
спорт-городок. Звучат спор
тивные зяарши. Гостей
встречают горячими блина
ми и чаем. Участников 
праздника на торжествен
ном параде поздравили pv- 
тсоводители предприятий, 
члены штаба выходного дня.

В программе праздника 
были массовые лыжные 
прогулки и сдача норм ГТО, 
лыжные эстафеты, соревно
вания под девизом «Всей 
семьей — на старт», перетя
гивание каната.

Жаркие бои шли на хок
кейной коробке, где дет
скую комаиду-победитель- 
ницу ждал вкусный приз — 
огромный торт. А все дети 
получили подарки.

А. АЩЕУЛОВ.
НА СНИМКЕ: перед стар

том.
Фото Б. Дьяконова.

Э М Б Л Е М А  Н О В А Я  
- И Г Р А  С Т А Р А Я
Ф у т б о л ь н о е  о б о з р е н и е

Закончился футбольный 
сезон в шестой зоне второй 
лиги, где выступала томская 
команда «Манометр». Он 
прошел под знаком преи
мущества дальневосточных 
команд. Упорная борьба за 
звание чемпиона зоны и за 
единственную путевку в 
первую лигу между хаба
ровским СКА и карагандин
ским «Шахтером» закончи
лась в' пользу дальневосточ
ников. Победа армейцев за
кономерна. Захватив ли
дерство в зоне с первых 
туров, эта команда сумела 
сохранить его до финиша. 
Добрых слов заслуживает и 
команда «Шахтер», создав
шая серьезную конкурен
цию чемпионам зоны. В пя
терке сильнейших еще два 
дальневосточгйлх коллекти
ва — «Луч» (Владивосток) и 
«Амур» (Благовещенск), су
мевших по сравнению с 
прошлым сезоном сделать 
значительный шаг вперед. 
Что касается сибирских 
команд, то лучшими были 
два представителя Алтай
ского края ■— «Торпедо» и 
«Динамо», занявшие соот
ветственно 6-е и 7-е места.

А что же наша томская 
команда «Манометр», вы
ступающая под новой эм
блемой? На первый взгляд, 
команда по сравнению с 
прошлым сезоном сыграла 
лучше: она поднялась на
три ступеньки вверх, не
сколько увеличила число 
одержанных побед, а сле
довательно, и набранных 
очков. Это позволило кол
лективу с давно насижен
ного места в группе аутсай
деров перейти ближе к се
редине турнирной таблицы.

Манометровцы в начале 
сезона в отдельных матчах 
на своем поле демонстриро,- 
вали интересную и резуль
тативную игру. Достаточно 
вспомнить поединки с даль
невосточными командами: 
«Луч» — 1:0, СКА — 2:0, 
«Амур» (Комсомольск)—1:0. 
Затем победы ;над «Анга
рой»— 3:0, «Иртышом»—2:0, 
«Угольщиком»— 2:1. Почет
ная ничья с карагандинским

«Шахтером» — Г. 1 и уверен
ная победа под занавес, пер
вого круга над торпедовца
ми Кокчетава — 6:2 позво
лили томичам первую поло
вину чемпионата закончить 
на 15-м месте. Вторую по
ловину первенства «Мано
метр» провел слабее, запи
сав в свой • актив лишь 5 
выигрышей и 5 ничьих. 
Как и в прошлом сезоне, то
мичи из 40 проведенных 
матчей проиграли 20. не 
одержали на полях , сопер
ников ни одной победы, 
значительно снизив резуль
тативность по числу заби
тых голов. Много причин, 
которые послужили, откро
венно говоря, слабому вы
ступлению томичей в пер
венстве. В команде низка 
игровая дисциплина, .слаба 
волевая подготовка. В кон
це сезона сказались недо
статки в физической под
готовленности игроков, у 
некоторых из них не хвата
ло сил проводить весь матч 
на высоком уровне. Том-

ские любители футбола не 
раз были свидетелями «вы
мученных» голов, когда иг
роки при стопроцентной 
возможности забить мяч 
начинали перепасовывать 
•его друг другу и, наконец, 
кто-то брал на себя сме
лость пробить по воротам.

Сказалось на итогах се
зона и неспортивное пове- 
дбнив отдельных игроков 
команды. Речь идет об А. Ни
кулине и А. Скороходове. 
Посчитав, что им все доз
волено, они стали свысока 
относиться к своим товари
щам по команде, не выпол
няли установок тренеров на 
игру. И правильно поступи
ло руководство команды, 
отуислив их из коллектива.

Надо полагать, что ана
лиз ' проведенного сезона бу- 
ет еще не раз стоять на 
повестке дня самого «Мано
метра.», спортивных органи
заций, но нельзя не вер
нуться к разговорам прош
лых лет: коллективу' нужна 
действенная помощь. Нель
зя мириться с тем, что на 
протяжении пяти последних 
лёт разговор идет все об 
одном и том же: загородная 
база, тренировочное поле, 
восстановительный центр, 
пополнение команды. Как 
бы ни стремилось руковод
ство коллектива поднять 
класс игры главной коман- 
ды области, без помощи 
облсовпроф а. обдепортко- 
мггтета, облсовета ДСО 
«Труд» это останется лишь 
добрыми пожеланиями.

О. МИРЕЦКИЙ.
ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА

ПЕРВЕНСТВА СССРЩТО ФУТБОЛУ СРЕДИ КОМАНД 
ВТОРОЙ л и ги , ш е с т а я  з о н а

1 СКА (Хабаровск)
2 «Шахтер» (Караганда)
3 «Луч» (Владивосток)
4 «А Мур» (Благовещенск)
5 «Спартак» (Семипала

тинск)
6 «Торпедо» (Рубцовск)
7 «титамо.» (Барнаул) 
о «Звезда» (Иркутск)
9 «Целинник» (Целиноград)
10 «Ангара» (Ангарск)
11 «Автомобилист» 1 (Крас

ноярск)
1 2  «Иртыш» (Омск)
13 «Локомотив» (Улан-Уде)
14 «Амур» ■ (Комсомольск-

на-Амуре)
15 «Восток» (Усть-Камено

горск)
15 «Булат» (Темиртау)
17 «.Манометр» (Томск)
18 «Угольщик»
19 «Чкаловец»

(Экибастуз). 
(Новоси

бирск) 
(Петропав

ловск)
2 1  «Торпедо» (Кокчетав)

20  «Авангард»

В К П мячи очки
25 9 6 84—37 59
25 8 7 64—31 58
2 2 ' 9 10 69—38 52
2 2 7 1 1 53—25 51,
22 6 1 2 74—40 502? 6 1 2  ‘ 60—43 50
19 1 2 Q 65—43 50
20 8 1 2 73—54 48
19 10 1 1 77—43 48
19 7 14 54—46 45

17 S 15 54—47 42
17 6 17 49—52 40
16 7 17 50—52 39

14 6 20 48—52 34

13 7 20 48—57 33
13 6 2 1 41—66 32
1 2 8 20 37—55 32
9 6 25 31—63 - 24

7 10 23 . 35—70 24
. 5 7 28 23—83 17

4 4 32 37—120 1 2

В КОНЦЕРТНОМ ЗАЛЕ { ( Б у д е м  м у з ы к у  р и с о в а т ь »
В минувшее воскресенье состоялся пер

вый детский симфонический концерт
, Абонемент этого сезона 

рассчитан на шесть концер
тов, основу' которых соста
вят произведения русской, 
советской и . зарубежной 
музыки программного ха
рактера. Первый концерт 
собрал обширную детскую 
аудиторию, в которой доми
нировали учащиеся му-' 
зыкальных школ. Перед 
концертом у кассы и входа 
собралась многочисленная

«безабонементная» публика, 
пришедшая с мамами, па
пами и бабушками в" расче
те купить, входной билет, и 
никто из них не ушел разо
чарованным домой, хотя 
пришлось на этот раз по
жертвовать второй серией 
«Приключений Буратино», 
демонстрировавшейся по те
левидению.

Программу концерта со
ставили интересные, доступ

ные для понимания млад
ших школьников произведе
ния: «Рассказ Календера- 
Царевича» из сюиты Н. А. 
Римского-Корсакова. «Шехе- 
резада», «Игра царевен 
золотыми яблочками» 
музыки И. Стравинского 
балету «Жар-птица» 
пьеса П. Дюка «Ученик ча 
родея». Дирижировал Борис 
Бабенко.

На любом детском сим
фоническом концерте глав
ной всегда остается проб
лема контакта с залом. С

с
из

к
и

тех пор, как ведущей таких 
концертов стала Людмила 
Максимова, сомневаться в 
успехе не приходится. Доб
рожелательное общение с 
юной аудиторией, умение 
пробудить их фантазию, за
ставить их активно слушать 
музыку7 отличает лектор- 
ску'ю манеру Л. Максимо
вой. Когда шел раеговор с 
залом, оркестр тоже не ос
тавался в стороне. Музы
канты показывали инстру
менты, исполняли фраг

менты из пьес. Нужно было 
видеть девчонок и мальчи
шек, тянущих руки, чтобы 
ответить на вопрос лектора, 
жадно ждущих обещанного 
музыкального чуда, даже 
«колду'ющих» что-то руками 
вслед за музыкой, чтобы 
стало ясно: равнодушных
слушателей в зале не было.

Концерт закончился не
обычно: дети получили до
машнее задание пригото
вить рисунки на темы . му
зыкальных произведений, 
прозвучавших на концерте'.

Симфонический- сезон для 
детей начался успешно.

Н. ВОРОБЬЕВА.

Х О К К Е Й :  С Т А Р Т У Е Т  « Б У Р Е В Е С Т Н И К »
Сегодня стартует чемпи

онат страны по хоккею сре
ди команд класса «Б» (V зо
на).

Зона Сибири образована 
из 8 команд: «Темп» (Юр- 
га), «Заполярник» (Но
рильск), «Торпедо» (Руб
цовск), «Буревестник»
(Томск), «За.уралец» (Кур
ган), «Трассовик» (Тюмень), 
«Спартак» (Новосибирск) и 
«Колос» (пос. Каргополье 
Курганской области).

Хоккеисты Томска нача
ли подготовку к сезону 
с июля.

Участвуй в турнирах,

проводимых во время учеб
но-тренировочных сборов в 
Усть-Каменогорске, хоккеи
сты томского «Буревестни
ка» заняли первое место.

Розыгрыш первенства в 
зоне будет проходить в че
тыре круга, каждая коман
да играет с соперником 2 
раза на своем поле и 2 ра
за iHa его поле. Наши хок
кеисты встречаются сегодня 
и завтра с командой «Ко
лос» — дебютантом зоны. 
Матчи состоятся на стадио
не «Труд» сегодня
в 17-00, завтра — в 
15-00. В. ПОИЕЛЬ.

Ч е мп и о н а т  СССР 

по русским ш аш кам
БАКУ, 22 ноября. (Корр. 

ТАСС). Почти все сильней
шие— 0 гроссмейстеров и.13 
мастеров — участвуют 'в от
крывшемся сегодня в сто
лице Азербайджана XXXIX 
мужском первенстве СССР 
по русским шашкам. Стар
шие по званию — москвич 
Н. Абациев, ленинградец 
В. Литвинович, минчанин
A. Плакхин, рижанин
B. Бигмак и бакинец Ю. Ар
устамов—уже носили б раз
ные годы титул лучшего 
игрока страны. Четырех
кратный чемпион бакинский 
гроссмейстер В. Габриелян, 
к огорчению земляков, у 
которых шашки пользуются 
большой популярностью, 
борьбе за пятую золотую 
медаль предпочел дебют б 
чемпионате «стоклеточни- 
ков» в Риге. Его место в 
турнире занял другой баки
нец'— мастер’ Э. Муфсалов, 
кстати, уще владевший зва
нием чемпиона страны.

П о б е д а  а р м е й ц е в
22 ноября хоккеисты выс

шей лиги сыграли первые 
матчи двадцать первого ту
ра чемпионата страны. Ог
ромный интерес вызвала 
встреча .в Лужниках между 
ЦСКА и «Спартаком». за
вершившаяся . победой ап- 
мейцев — 6:3 ( 1 ’ О).

( Т А С С ) .

С У Б Б О Т А ,  24 ноябре 
П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А  

МОСКВА
10.00. . «Время*. 10 40.

«АБЕГДейка*. 11.10. «Для вас, 
родители». 11.40. «Больше хо
роших товаров*. 12.10, «Утрен
няя почта». 12.40. «Здоровье*. 
13.25. Тираж «Спортлото*. 13.40. 
«Москвичка*. Телеклуб. 14.55. 
«Сегодня в . мире». 15.10. 
Мультфильм. 15.15. «Поэзия*. 
Я. Рипос. 16.00. «Наше обозре
ние». Ведущий — политический 
обозреватель Ю. А. Летунов. 
16.45. С. Соловейчик. «Ватага 
«Семь ветров». Премьера теле
спектакля. История 2-я. «Раз» 
говоры». 17.30. «-■ Очевидное
невероятное». 18.30. < Песня-79». 
1 9.1 0. «9-я студия *. Ведущий/— 
В. Зорин. 20.10. «Анна Карени
на». Художественный фильм. 
1-я и 2-я серии («Мосфильм». 
1967 г.). 22.-30. «Время». 23.05. 
«Омск театральный». 00 05. 
«Вечерние мелодии». 00.50. Но
вости.

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К  .

16.00. «Фильм — детям». Кино* 
журнал «Хочу все знать*» 
16.10. Телевизионный клуб «Ху
дожественная самодеятель
ность». «Когда кончается ра
бочая смена...*. 16.50. «Ледо
вый архипелаг». Научно-попу
лярный фильм. 17.05. Студия 
«Юность». «Дороги. которые 
мы выбираем». 17.35. «Первый

1 раз на эстраде». Телевизиои* 
ный фильм.

радио
С У Б Б О Т А ,  24 ноября

7.36. Обзор последних из
вестий. 7.44. Из цикла ,«Идео 
логическая работа и жизнь» 
9.15-. По страницам raaei 
«Красное знамя» и «Молодо* 
ленинец». 9.31. . «Почтовый
ящик радио*. 14.10. «Неделя 
области. События. факты» 
14:25. Музыкальный антракт 
14.30. Радиожурнал «Горизонт»

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Е А Т Р :
Т О М С К И Й  О Б Л А С Т Н О Й  Т Е А Т Р

К УК О Л
25. ноября в помещении ДК 

Тэучза —  « Т р и  поросенка» — 11, 13.
Т О М С К И Й  Т Е А Т Р  , 

М У З Ы К А Л Ь Н О Й  К О М ЕД И И
24 ноября в помещении ДК 

«Авангард» — «Ц ы гансни й  барон» — 19.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
«Всего одна ночь» —  17-10, 

10 .
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ» 
«Предварительное расследо

вание» —  16, 18, 20.

ДК /ГПЗ-5 доводит до све
дения, что вечер «Клуба 
добрых встреч» переносится 
с 24 ноября на 1 декабря.

Билеты, приобретенные на 
34 ноября, будут действи
тельны на 1 декабря.

i£

ГПТГГППТ

11®
34 ноября. «А р м и я  Трясогузки» — 16. «Женя. Женечка, 

К атю ш а»:—  18, 19-30.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Забудьте слово «с м е р т ь »  —

9 -  10: 13-30. 14-10, 16-10, 18-20, 
20. 31-40. «Ве тер  странствий —
10- 50.

имени М. ГОРЬКОГО
«Н е в и н н ы й »  (две сепия)

8 50. 11. 13-30. 16, 18-30. -31.
«Н е в и н н ы й »  (две сепии) — 8-50
11- 30. 13-50, 16-20, 18-50, 21-20.'•Зал кинохроники. « П а л е с ти н 
ою: право на ж и знь ».  «Р е п о р 
та ж  г. границ Вьетнама» —  
Р. 10-05. 11-10, 12-15. 13-20,
1.4-25, 15-30, 16-35. 17-40.

«ОКТЯБРЬ»
«Л е д и  Каролина Лэм » (две 

сепии) —  9. 13. 16. 18-30. 21; 
М ультсборни к  № 87 —  11-30.

имени И. ВЕРНЫХ 
«Возвращение Робин Гуд а»

—  п. 12-30. 16-10, 19-40. «Ч ело-  
мл Лондона» — 10-50. 14-20. 

1R -81-30 «З а н у д а »  —  0, 12-30, 
1 '-10. 16. 17-40. 19-20. 20-50.
«Тревога в. Д е льте »  —  10-40.

«ПИОНЕР»
Мкльтсборник «Г р а н -П р и »  —  

9. 10-40 12-2.0. 14, 15-40. « П о 
говорим. брат...» (две серии) —  
17-20. 20.

«СИБИРЯК»
М у льтрборни к  А» 97 «П о сле д

и т  невеста Змея Горы ныча»

ТОМСКИЙ ТЕАТР ДРАМЫ
VI ВСЕРО ССИ Й СКАЯ НЕДЕЛЯ 

«ТЕАТР И ДЕТИ»
27 ноября А. Прокофьева, Г. Сапгир

«КОТ В САПОГАХ»
(сказка в 2-х частях).

Начало —  в 11 часов.
28 ноября - Э. Ростан '

«СИРАНО де БЕРЖЕРАК»
(героическая комедия в 2-х частях).

, Начало — в 18 час. 30 мин.
День сельского школьника

29 ноября в  Маяковский
«КЛОП»

(феерическая комедия в 3-х частях).
Начало — в 18 час. 30 мин.
1 декабря А. Вампилов

«ПРОЩАНИЕ В ИЮНЕ»
(комедия из студенческой жизни в 2-х действиях). 

Начало — в 18 час. 30 мин.
2 декабря А. Прокофьева, Г. Сапгир

«КОТ В САПОГАХ»
(сказка в 2-х частях).

Начало — в 11 часов.
2 декабря ж . Ануй

«АНТИГОНА»
(пьеса в 2-х актах).

Начало — в 18 час. 30 мин.
Во время «недели» е театре состоятся встречи с участ

никами спектаклей. В фойе будут организованы выстав
ки детского творчества, игры.

ивеет

Подготовительное отделение Томского государственного 
педагогического института имени Ленинского комсомола 
продолжает прием на факультеты: биолого-химический
(специальность — биология-химия); иностранных языков 
(специальности: английский-немецкий, фра.нцузский-не- 
мецкий); русского языка и литературы; физико-матема
тический (специальность — физика.математика); физи
ческого воспитания; начальных классов. Принимаются 
лица с законченным средним образованием, демобилизо
ванные из рядов Вооруженных Сил СССР, военнослужа
щие, колхозники, передовые рабочие промышленных 
предприятий, строек, организаций транспорта и связи, 
геологоразведочных и топографо-геодезических органи
заций, совхозов, а также рабочие и колхозники межхо
зяйственных предприятий • и производственных объедине
ний в сельском хозяйстве, имеющие рабочий стаж не 
менее одного года.

Заявление подается на имя ректора института до 1 де
кабря.

К заявлению прилагаются документы: аттестат о сред
нем образовании, стандартное направление, производст
венная характеристика, копия трудовой книжки, меди
цинская справка о состоянии здоровья (форма № 286), S 
фотокарточек размером 3X4 см.

Рекомендации для поступления на подготовительное 
отделение могут быть выданы только тем лицам, кото
рые имеют на момент рассмотрения вопроса о направле
нии стаж работы не менее одного года. Направление и 
характеристика должны быть заверены гербовой или 
круглой печатью предприятия.

Зачисление на подготовительное отделение произво
дится без вступительных экзаменов по итогам собеседо
вания с 25 по 30 ноября.

С программой собеседования можно ознакомиться в 
деканате, подготовительного отделения. Начало занятий 

с 1 декабря. Срок обучения — 8 месяцев. Слушатели 
подготовительного отделения обеспечиваются стипенди
ей и общежитием. Успешно закончившие его зачисляют
ся без вступительных экзаменов на 1-й курс института.

Подробные справки можно получить в главном корпу
се института, в комнате № 258, тел. 4-36-11, адрес: 634044. 
Томск, Комсомольский проспект, 75.

Отдел по труду Томского облисполкома проводит орга
низованный набор рабочих посредством заключения 
трудовых договоров на 1—2 года для работы в лесной 
промышленности, а также в передвижных механизиро
ванных колоннах и строительно-монтажных поездах в 
районах -Томской области. Приглашаются одинокие муж
чины, имеющие специальности строителей, трактористов, 
бульдозеристов, экскаваторщиков. Не имеющим специ
альности предоставляется работа в лесной промышлен 
ногти области.

Заключившим трудовые договоры предоставляются 
общежития, семейным — квартиры. Выплачивается без
возвратное пособие при сроке договора на 2 года в раз
мере 200 рублей, - на 1 год — 30 рублей. Оплачиваются 
проезд до места работы и суточные.

С документами обращаться по адресу: г. Томск, пр. Ле
нина, 80. в районах — к уполномоченным отдела по труду 
при райисполкомах.

МЕНЯЮ трехкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(38 кв. ■ м) в г. Дудинке
Красноярского края на
двух- или трехкомнатную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
пос. Мясокомбинат, 66, к 
Пальчевским.

— В-20 М-20, К
«Пена» — 11, 12-40,’
17-40, 19-20, 21.

Томское райпо с участием 
всех розничных торговых 
объединений 25 ноября про
водит ярмарку по прода
же промышленных и про
довольственных товаров.

В большом ассортименте: 
хозяйственные товары, три

котаж, швейные, чулочно- 
носочные изделия, обувь, 
ткани и другие товары.

Ярмарка проводится в 
пос. Тимирязевском. Про
езд автобусом № 120 до ко
нечной остановки.

Начало ярмарки —■ в 10 
часов утра.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Магадане (есть телефон) 
на равноценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
ул. Бийская. 2, кв. 1, к Ах- 
меткузину М. М.

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
19 кв. м (есть телефон) в 
г. Барнауле на равноценную 
в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
тел. 3-36-48.

БЮРО ПО ТРУДОУСТ
РОЙСТВУ И ИНФОРМА
ЦИИ НАСЕЛЕНИЯ ПРИ
ГЛАШАЕТ:

в трест Оргтехстрой (ул. 
Нахимова, 59): ипженеров- 
сФроителей, инженера-энер- 
гетика, инженера по АСУ 
на должность начальника 
отдела, инжеиера-мехаиика 
по сварочным работам на 
должность главного евпрщи 
ка, работника по ГО, мон
тажника проводной связи, 
слесарей, фотолаборанта;

в Томское специализиро
ванное ремонтно-строитель
ное управление противопо
жарных работ: старшего
бухгалтера на правах глав
ного, старшего инженера, 
экономиста, старшего ин
женера по труду и заработ
ной плате, инжеиера-снаб- 
женца, механика, йнжене- 
ра-етроителя, секретаря, 
машинистку (при выполне
нии плана начисляются 
премиальные ежемесячно 
от 20 до 40 процентов); ка
менщиков, печников (опла
та труда — сдельная), уче
ников каменщиков и печни
ков:

в политехническим инсти
тут: старшего инженера,
старшего экономиста, стар
шего кассипа, заведующего 
канцелярией, бухгалтеров, 
кассиров, инспекторов, ла
борантов, шоферов I и II 
классов, экскаваторщика, 
киномехаников, лифтеров, 
швейцаров, гардеробщиков, 
охранников;

в НИИ электромеханики: 
инженеров и техников на 
конструкторскую и техно
логическую работу, токарей, 
фрезеровщиков, слесарей 
нестандартного оборудова
ния, старших бухгалтеров, 
машинисток, грузчиков, 
грузчиков . экспедиторов, 
гальваников, слесарей-сан- 
техников;

в управление, коммуналь
ного хозяйства горисполко
ма: старшего инженера, 
инженеров ПТО, инженера 
по технике безопасности и 
на временную работу — 
старшего экономиста.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, Северный горо
док. 9. ул. Карла Маркса, 7, 
— в бюро по трудоз'строй- 
ству и его филиалы.

Томский ГОРОНО. горком 
профсоюза работников про
свещения. Кировский . рай
он о. коллектив учителей и 
учащихся средней школы 
■N? 6 с прискорбием. изве
щают о смерти 'заслк'т.-рн- 
ного учителя школы РСФСР, 
учителя-мотолиста, кавалера 
ордена Октябрьской Рево
люции

Б Е Л И Н С К О Й
Антонины, Аленсанлроаны

и выражают соболезнование 
родным и близким.

Коллектив детской боль
ницы JSfc 1 выражает глу
бокое соболезнование глав
ному бухгалтеру больницы 
Л. С. Горбулевой по поводу 
смерти ее матери 

Т А Н К О В О Й
Александры Ивановны,

последовавшей 22 ноября.

Коллегия областного уп
равления коммунального 
хозяйства, обком проф
союза рабочих местной 
промышленности и комму
нально-бытовых предприя
тий, коллективы городского 
у п р а в л е ни я к о м м уналького 
хозяйства и объединения 
Томскремс.трой с глубоким 
прискорбием извещают о 
смерти старейшего работ
ника системы коммуналь
ного хозяйства, члена КПСС

Ш А М И С А
Валентина Борисовича,

последовавшей 22 ноября, 
и выражают соболезнова
ние семье покойного.
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и строительства-— 3-41-83, 3-41-53, отдела сельского хозяйства —* 
3-41-65, З’ОБ-31, отдела п и с е м -3 -3 1 -6 Т »  3-06-87, 3-06-31, общественнойстроительства к бь:та 

-  3-40-91, приемной издательства — 3-15-25, бухгалтер ии  —  3-10*1?.
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